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Один мой хороший приятель любил говорить: 
«Пережили голод — переживем и изобилие». И, как 
показало дальнейшее развитие событий, был аб-
солютно прав. Во всяком случае, применительно 
к учителям. Подтверждение тому — свеженькое 
решение правительства отклонить законопроект 
о выделении госсредств на доплаты за классное 
руководство и индексацию остальной части окла-
дов педагогов хотя бы на уровне инфляции. 

Помните, как хорошо все начиналось? Ни об 
одном направлении модернизации отечествен-
ного образования последних лет не говорилось 
так много, как о повышении учительских зарплат. 
И в самом деле, было чем похвастаться: за корот-
кий срок профессия, до того прочно ассоцииро-
вавшаяся в обществе с нищенскими окладами, 
стала с учетом всех доплат — стимулирующей 
части, за классное руководство и т.п. — чуть ли 
не высокооплачиваемой. 

Увы! Счастье педагогов оказалось недолгим, 
а составляющие их заработков — фальшивыми, 
как четвертая труба «Титаника», установленная с 
единственной целью: подчеркнуть мощь гигант-
ского судна. Продолжая аналогию, так и тянет 
сказать, что айсбергом, о который разбилось 
учительское благополучие, стал кризис: мол, 
денег у государства не стало, а отсюда и отказ от 
ряда выплат. Однако не будем спешить. 

Сейчас мало кто помнит, но доплаты за класс-
ное руководство были введены задолго до майских 
указов Путина. А именно нацпроектом «Образова-
ние» в 2006 году. Средства на них (равно как и на 
многое другое) выделялись тогда из федерального 
бюджета, а потому были гарантированы для всех 
учителей, независимо от региона их проживания. 
Но срок действия нацпроекта закончился, феде-
ральные субсидии иссякли, и уже с 1 января 2014 
года доплаты за классное руководство и другие 
учительские надбавки переложили на регионы. 
Тогда-то и начались проблемы.

Большинство регионов сразу заявили, что 
дополнительных средств у них нет и выплаты 
прекращаются. Другие, как водится, схитрили 
и стали проводить доплаты за 
классное руководство по дру-
гим статьям — как премии не-
известно за что. 
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В РОССИИ 300 000 ПОТЕНЦИАЛЬНЫХ БАНКРОТОВ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

КРАХ ФУТБОЛА КАК 
НАЦИОНАЛЬНОЙ ИДЕИ
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Алексей ОСИН,
 журналист,  

обозреватель «Эха Москвы»

УЧИТЕЛЯМ 
ВЕРНУТ БЕДНОСТЬ

■ ЕВГЕНИЯ ПАРМЕНОВА в августе представит 
Россию на конкурсе красоты «Мисс планета». 
«МК-Бульвар» побеседовал с Евгенией о за-
кулисной стороне конкурсов и способах по-
нравиться жюри.

■ ДЕМИ МУР в свои 52 года не хочет стареть, и 
фотографии, которые выложила в сеть дочь ак-
трисы, это подтверждают. «МК-Бульвар» провел 
ревизию среди знаменитостей, заключивших 
сделку с возрастом.

■ А ТАКЖЕ: Анастасия Волочкова похудела при 
помощи шамана, Вера Брежнева целуется с 
певицей Елкой, Анна Грачевская нашла замену 
бывшему мужу и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

ЗАКОН О БАНКРОТСТВЕ 
НЕ ПРОЩАЕТ ДОЛГОВ

300 тысяч россиян могут объявить 
себя банкротами. Об этом заявил фи-
нансовый омбудсмен Павел Медведев, 
выступая на пресс-конференции в редак-
ции «Московского комсомольца». По его 
словам, именно столько граждан сейчас 
крепко увязло в долгах — имеют креди-
ты на сумму более 500 тысяч рублей и 
не менее 90 дней «просрочек» по ним. 

Таким образом, они подпадают под за-
кон о банкротстве физических лиц, ко-
торый должен вступить в силу 1 октября 
2015 года. Однако надеяться, что долги 
будут полностью списаны, не стоит. Как 
предупреждают эксперты, рассчитывать-
ся с кредиторами все же придется.
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Его вступление в силу могут еще раз перенести 

СНЯТЫ И УБИТЫ Место, где Третье 
транспортное кольцо 
изящно огибает Москву-
Сити, любители селфи об-
любовали уже давно. Но 
широко известно о новой 
смотровой фотоплощадке 
стало в минувшую пятни-
цу, когда здесь погибла 
красавица, отличница, 
танцовщица Анна Крупей-
никова. Пытаясь сделать 
красивый снимок, 21-лет-
няя москвичка упала с 
большой высоты.

Селфи — уже не про-
сто странное хобби, а 
вопрос жизни и смерти. 
Это признали даже в МВД, 
где вчера состоялась пре-
зентация специальной 
брошюры о том, как пра-
вильно делать «себяшку». 
«МК» решил внести свой 
вклад в защиту молоде-
жи от опасного увлече-
ния. Мы отправились на 
место гибели Анны и раз-
местили там наглядную 
агитацию.
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Репортеры «МК» подключились  
к акции по спасению фанатов селфи

На днях по всем центральным телеканалам 
показали, как доставили в НИИ Склифосовско-
го раненную при теракте на пляже в Тунисе 
Екатерину Хоменко. Увы, за кадром осталась 
страшная действительность. Отец девуш-
ки, он же муж погибшей Татьяны Хоменко, 

решился рассказать «МК» о тех ужасах, что они 
пережили. Но самое главное — тело Татьяны 
отказываются возвращать в Россию до суда 
над убийцей. 
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ЗЛОБА ДНЯ
Марина 

ЛЕМУТКИНА, 
обозреватель

МУЖ ПОГИБШЕЙ  
В ТУНИСЕ 
МОСКВИЧКИ: «ВЕРНИТЕ ТЕЛО!»

Семье Николая Хоменко отказано в выдаче 
останков его жены, погибшей от рук террориста 

УНИКАЛЬНЫЙ АВИАМАРШРУТ 
ВРЕМЕН ВОЙНЫ ПОВТОРЯТ  
В НАШИ ДНИ
Старинные самолеты полетят  
с Аляски в Сибирь

СТОИТ ЛИ ОТДЫХАТЬ ЭТИМ 
ЛЕТОМ В КРЫМУ
У новой курортной зоны России пока 
больше недостатков, чем достоинств

   ИОСИФ КОБЗОН:  
« ЕСЛИ УКРАИНСКИЙ 

ФЛАГ БЕРУТ В РУКИ  
НА КОНЦЕРТЕ 
РОССИЙСКИЕ АРТИСТЫ, 
Я СЧИТАЮ ЭТО 
АМОРАЛЬНЫМ»

Легендарный певец  
ответил на вопросы  
читателей «МК»
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СТАРУШКА ПРОПАЛА В «ЛОСИНОМ 
ОСТРОВЕ» ВО ВРЕМЯ СБОРА МАЛИНЫ

Найти 90-летнюю житель-
ницу Балашихи Татьяну Лаза-
реву, которая пропала в поне-
дельник в лесопарковой зоне 
«Лосиный Остров», безуспеш-
но пытались вчера сотрудники 
полиции, МЧС, лесничества и 
волонтеры поискового отряда 
«Лиза Алерт». В понедельник 
днем бабушка вместе с сыном 
и его семьей отправилась за 
малиной и неожиданно ис-
чезла практически на глазах 
у своих родственников.

Как стало известно «МК», 
пожилая женщина еще в вы-
ходные начала упрашивать 
сына поехать «по ягоды». В 
понедельник в 12 часов дня 
Александр Лазарев привез 
свою мать, жену и сына в ле-
сопарк, и примерно в течение 
часа они собирали малину в 
районе озера Булганинское. 
«Мама все время была рядом, 
— рассказывает сын. — Она 
ходила между кустами вдоль 
проселочной дороги букваль-
но на расстоянии двух-трех 

метров от нас, и мы прекрас-
но видели ее красную коф-
ту. Но примерно в половине 
второго, когда мы начали со-
бираться домой, обнаружи-
лось, что ее нигде не видно». 
Сначала родственники отпра-
вились на поиски бабушки 
сами. Когда семья вызвала 
спасателей, те проработали 
в «Лосином Острове» до 22 
часов, пока не стемнело, и 
решили продолжить поиски 
во вторник с утра. К поиско-
вым работам подключились 
более 10 добровольцев, и все 
же на момент подписания но-
мера «МК» они не увенчались 
успехом.

По словам родственников, 
Татьяна Лазарева не жалуется 
на память — и вообще для сво-
его возраста является вполне 
здоровым человеком. Разве 
что пару раз она забывала до-
рогу домой из магазина, но это 
случалось только тогда, когда 
она отправлялась за покупка-
ми на другой конец города. В 
день своего исчезновения она 
чувствовала себя прекрасно и 
была в хорошем настроении. 
Кроме того, бабушка — гриб-
ник со стажем.

Сотрудники лесничества 
и поисково-спасательного 
отряда заявляют, что в этой 
зоне парка никто никогда не 
пропадал. Здесь нет никаких 
опасных участков леса, напри-
мер болот. 

В КАТАСТРОФЕ 
В МЕТРО 

ПОПЫТАЮТСЯ 
ОБВИНИТЬ 

ПОЕЗД
 Прибавить ход за несколько 

секунд до аварии мог маши-
нист поезда, потерпевшего 
катастрофу 15 июля прошло-
го года на перегоне между 
станциями «Парк Победы» и 
«Славянский Бульвар». Такие 
выводы содержатся в экспер-
тизе катастрофы.

 Как рассказал «МК» адвокат 
Сергей Князькин, защитник 
Валерия Башкатова — одно-
го из обвиняемых по делу об 
аварии на перегоне Арбатско-
Покровской линии, на судеб-
ном заседании, которое со-
стоится 8 июля, он намерен 
ходатайствовать о проведении 
повторной железнодорожно-
технической экспертизы ка-
тастрофы. Основанием для 
обращения правозащитника 
послужило большое чис-
ло противоречий, которые 
были обнаружены им в ходе 
изучения предыдущей, ком-
плексной экспертизы аварии. 
В частности, исследование 
говорит о том, что проволо-
ка, которой был закреплен 
левый остряк стрелочного 
перевода, порвалась под 
воздействием вибрации от 
составов еще до того, как до 
злополучной стрелки добрал-
ся поезд, потерпевший ава-
рию. Между тем, по данным 
другой экспертизы, прово-
лока порвалась моменталь-
но под воздействием некой 
силы (возможно, наехавшего 
на нее поезда). Кроме того, 
в комплексной экспертизе 
катастрофы говорится о том, 
что она произошла из-за того, 
что левый остряк примкнул к 
левому рамному рельсу по-
сле разрыва проволоки. Из-за  
этого поезд сошел с рельсов 
и врезался в железобетонную 
перегородку, разделяющую 
основной тоннель и тупик. Од-
нако, по мнению Князькина, 
если бы это случилось на са-
мом деле, состав должен был 
бы уйти в тупик, а не влететь 
в перегородку. Также в своем 
ходатайстве адвокат отмеча-
ет, что экспертиза совершен-
но не учитывает вариант того, 
что к аварии привела какая-
либо неисправность самого 
поезда. 

А наиболее любопытные 
факты, содержащиеся в хо-
датайстве, связаны с расшиф-
ровкой данных регистратора 
параметров движения поезда 
(РПДП). Согласно им, в момент 
проезда остряка стрелочного 
перевода машинист перевел 
рычаг контроллера поезда из 
положения Х2 в положение Х1 
(т.е. увеличил скорость). Ад-
вокат считает, что этот факт 
напрямую указывает на то, 
что рулевой состава за се-
кунды до аварии видел, что 
со стрелкой все в порядке. Это 
косвенно подтверждают по-
казания и других машинистов, 
проезжавших этот участок 
до катастрофы. По мнению 
Князькина, это означает, что 
к аварии привела неисправ-
ность самого поезда, а значит, 
обвиняемые в ней люди на са-
мом деле невиновны.

НЕРВНЫЙ СРЫВ ПРИВЕЛ ВОДИТЕЛЯ 
НА НУЛЕВОЙ КИЛОМЕТР

Экстравагантный посту-
пок совершил в понедельник 
27-летний житель Сочи — на 
своей машине он приехал в 
Москву, заехал в Кремль и 
припарковался на отметке 
нулевого километра.

Как удалось выяснить «МК», 
у Дмитрия, по словам родных, 
на фоне личных проблем слу-
чилось нервное расстройство. 
Молодому человеку, работни-
ку компании сотовой связи, 
в мае не продлили трудовой 
договор. А у Дмитрия 4 ме-
сяца назад родилась дочь, и, 
кроме того, он выплачивает 
кредит за квартиру. Парень 
никак не мог устроиться на 
работу, впал в депрессию. 
Жена в этот момент улетела 
в Израиль, ребенок остался на 
руках у родственников.

О том, что он планирует по-
ездку в Москву, Дмитрий не 
сказал никому. Последний раз 
его видела бабушка в суббо-
ту. Кстати, в пятницу Дмитрий 
пришел к отцу и попросил его 
машину, хотя у него есть свое 
авто. Родителю показалось, 
что отпрыск в плохом состоя-
нии, и он не дал машину. 

В понедельник парень 
доехал на своей «Мазде-6» 

до столицы (дорога зани-
мает 13–14 часов). В 16.50 
он въехал в Воскресенские 
ворота, которые соединяют 
Красную площадь с Манеж-
ной, и остановился на досто-
примечательности Москвы 
— знаке «Нулевой километр 
автодорог Российской Фе-
дерации». Дмитрий покинул 
машину и ушел на прогул-
ку. Когда на место приехал 
наряд полиции и эксперты, 
которые проверили авто на 
наличие взрывчатых веществ, 
молодой человек вернулся. 
Он предъявил документы на 
машину. В отношении нару-
шителя составили три адми-
нистративных протокола — 
нарушение правил остановки 
транспортных средств (штраф 
3 тысячи рублей), нарушение 
правил расположения транс-
портного средства на проез-
жей части (штраф в 1,5 тыся-
чи рублей), несоблюдение 
требований, предписанных 
дорожными знаками (штраф 
в 500 рублей).

В понедельник в 19.00 в 
Сочи родные объявили парня 
в розыск, так как он отключил 
все свои телефоны и до сих 
пор не выходит на связь. 
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Татьяна 
Хоменко.
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На фоне обострившегося противостоя-
ния с Западом Владимир Путин соби-
рает на саммиты БРИКС и ШОС в Уфе 
лидеров крупнейших азиатских госу-
дарств, занимающих треть земной суши 
и контролирующих 30% мирового ВВП. 
Главная цель трехдневных мероприятий 
созвучна нынешней риторике россий-
ского президента. Участники саммитов 
намерены продемонстрировать, что 
мир больше не является однополяр-
ным, а у таких структур, как ЕС, МВФ 
и «Большая семерка», есть достойные 
альтернативы. 

Обычно саммиты ШОС и БРИКС разнесены 
по времени и месту, но Россия решила одним 
выстрелом убить сразу двух зайцев. Тем более 
что ключевой партнер — Китай — является участ-
ником сразу двух объединений. А другой важный 
член «пятерки» — Индия — не прочь пополнить 
ряды Шанхайской организации сотрудничества. 
Уже за несколько месяцев до начала саммитов 
организаторы не скрывали: вопрос о расшире-
нии является одним из основных в повестке дня. 
Кремль да и Пекин заинтересованы в дальней-
шем развитии концепции многополярного мира и 
создании альтернативных ЕС и «Большой семер-
ке» международных структур, подкрепляющих 
новую идеологию. Россия больше не участвует 
в проекте создания единого экономического 
пространства от Лиссабона до Владивостока. 
Ее новый приоритет — китайский «Шелковый 
путь», в который со временем предполагается 
интегрировать «новорожденный» Евразийский 
экономический союз. (Не случайно в Уфу при-
гласили Александра Лукашенко, чья страна не 
входит ни в одну из структур.) 

По словам помощника Путина Юрия Уша-
кова, ШОС на данный момент получила 11 

обращений на получение статуса наблюдателя 
или партнера по диалогу. Последнюю заявку 
2 июля подал Египет. А, например, в прошлом 
году о своем желании сотрудничать официально 
объявила Украина. Впрочем, Ушаков оказался 
не в курсе, на какой стадии в данный момент 
находится реализация этих намерений. «В Уфе 
будет запущен процесс на присоединение к 
ШОС в качестве полноправных членов Индии и 
Пакистана. Есть аналогичная заявка от Ирана. 
Надеемся, что она будет удовлетворена по мере 

того, как с этой страны снимут санкции Совбеза 
ООН», — заявил он. 

Встреча Путина с президентом Ирана Ха-
саном Роухани, пожалуй, самое ожидаемое 
событие этой недели. Только ради нее в Уфе 
аккредитовалась целая армия мировых СМИ. 
Встреча состоится 9 июля, сразу после саммита 
БРИКС и перед торжественным ужином, кото-
рый российский президент даст для лидеров 
всех трех продвигаемых Россией объедине-
ний (БРИКС, ШОС И ЕАЭС). Основной темой 

В Уфе Владимир Путин встретится с лидерами Китая, Индии, 
Ирана и еще 8 стран

СЛЕТ ПРОТИВНИКОВ «БОЛЬШОЙ СЕМЕРКИ»

Спустя ровно год после «победонос-
ной» сдачи Славянска и Краматорска 
не ведающим упреков, но ведающим 
страх полковником Гиркиным у Дон-
басса осталось только два пути даль-
нейшего развития. Собственно, потому 
и случились Минские соглашения, что 
нужно было срочно прекратить массовые 
обстрелы мирных кварталов Донецка и 
его городов-спутников, оказавшихся на 
прифронтовой линии после неудачного 
блицкрига имени Стрелкова. Теперь же 
после полугода их номинального дей-
ствия осталось либо де-факто интегри-
ровать Донбасс в состав Российской 
Федерации, либо же оставлять его на 
растерзание унитарно-общинному ре-
жиму Порошенко. Поскольку, как расска-
зывают знающие люди в Кремле, никто 
не намерен Донбасс отдавать, остается 
одно — его интегрировать. 

И пусть только вас не смущают необходимые 
по долгу службы дипломатические заявления ми-
нистра иностранных дел да и самого Президента 
России о текущей принадлежности Донбасса. 
Когда Владимир Путин говорит о том, что реализа-
ция Минских соглашений не имеет альтернативы, 
мы же прекрасно понимаем, что он имеет в виду: 
альтернатива, конечно, есть. Но называется она 
очень неприятно — война. И эта война, то затухая, 
то возобновляясь с новой силой, идет де-факто в 
Донбассе уже год. Но если официально признавать 
войну войной, это потребует коренного пересмо-
тра наших отношений с Киевом — прекращение 
дипломатических контактов, полная заморозка 
любых торгово-экономических, включая газовые, 
отношений и объявление военного положения с 
полномасштабным вводом российских войск в 
Донбасс для защиты наших соотечественников, 
в большинстве своем там проживающих. Послед-
ствия этих действий не заставят себя ждать, но и 
это не самое критичное. Главный вопрос: нужно ли 
России сегодня признавать эту неприятную прав-
ду, идя на очевидные и более чем существенные 
для себя риски? Или можно пока еще продолжить 
сосредотачиваться, отдаляя негативную перспек-
тиву? Начало открыто признаваемого Москвой 
военного противостояния с Украиной — это давняя 
мечта не одного поколения американских совето-
логов. Надо ли нам это? А если не надо, остается 
простой выбор: либо признаваемая война за Дон-
басс со всеми вытекающими, либо констатация 
формальной принадлежности Донбасса Украине 
из уст президента и министра иностранных дел. 

На днях власти ДНР/ЛНР объявили дату про-
ведения местных выборов. Пока еще не в единый 
день российского голосования (13 сентября), но 
уже и не в день украинского (25 октября) — 18 октя-
бря и 1 ноября соответственно. Согласно Минским 
соглашениям локальные выборы в Донбассе долж-
ны быть назначены Украиной по действующему 
украинскому законодательству. Но поскольку 
официальный Киев не торопится их назначать, 
понимая то, что результаты этих выборов в любом 
случае будут далеки от желаемых, Порошенко 
молча отклоняет все подаваемые ему в рамках 
минского формата предложения. Вот уже в День 
Конституции он заявил, что никакого «особого 
статуса» Донбассу не видать. Хотя еще осенью 
подписал необходимый закон. В общем, его хата 
с краю. Тем временем наши герои — лидеры ДНР/
ЛНР Александр Захарченко и Игорь Плотницкий — 
взяли быка за рога и предложили сами провести 
выборы, коль уж Порошенко так демонстративно 
игнорирует взятые на себя обязательства. И будь-
те спокойны, проведут их в указанный срок под 
камеры мировых СМИ и с участием иностранных 
наблюдателей со всей Европы, что будет соответ-
ствовать Минским протоколам. Если только Киев 
вдруг не одумается и не решит поучаствовать в 
этом процессе. На этот случай в Верховной раде 
уже даже написали специальный закон о запрете 
выборов в Крыму, ДНР и ЛНР — так демократиче-
ский режим Порошенко боится волеизъявления 
собственных экс-сограждан. 

Конечно, перефразируя известное выра-
жение известного грузинского политика времен 
первичного накопления капитала (разворовывания 
Грузии) применительно к нынешней ситуации на 
Украине, Минский процесс — это вам не варени-
ки кушать. Но поскольку другого все равно нет, 

а альтернативой является лишь старуха-война 
(о чем мы с вами уже говорили), остается реали-
зовать этот. 

Принцип работы отечественной бюрократии 
сродни библейскому — вначале было Слово. Без-
ответственные резонеры, оценивающие стоимость 
бумаги подписанных соглашений применительно 
к их содержанию, забывают об этом. А зря. Потому 
что прописанное полгода назад восстановление 
Донбасса на самом деле происходит. Правда, не 
за счет украинской стороны, а за счет помощи 
Российской Федерации. Но возможно это восста-
новление стало только и исключительно благодаря 
достигнутому тогда миру. 

За минувшие полгода рубль стал фактически 
полноценной валютой Донбасса, поставщиком же 
российских дензнаков в непризнанные республики 
стала признанная Южная Осетия. Схема проста и 
легальна: признавшая республики Южная Осетия 
закупает товары в ДНР и ЛНР и продает их России. 
Например, так, номинально через Южную Осетию, 
в которой нет ни одной железной дороги, в Россию 
поставляются локомотивы завода «Лугансктепло-
воз». Восстановлена железная дорога как основа 
инфраструктуры промышленного региона. Про-
исходит переориентация донецких и луганских 

экономических цепочек на Россию. Созда-
ется автономная банковская система. 
Фактически обеспечена энергетиче-
ская и «водяная» автономия региона. 

Перестройка экономики Донбасса 
обеспечивает движение де-факто по пути 
его встраивания в российскую экономику. 

И самое главное: из полубандитских, никем 
не контролируемых образований народные 

республики превращаются в протогосударства 
со своей вертикалью легальной власти. Вы знаете 
точное число российских чиновников, командиро-
ванных в Донбасс для восстановления экономики 
народных республик? Не без помощи российских 
коллег структурируется политическое простран-
ство, из которого вымещаются вчерашние «рэке-
тиры», и им на смену приходят люди, в буквальном 
смысле отстаивавшие независимость Донбасса 
от киевских унитаристов с оружием в руках. А ведь 
сколько бывших донецких из окружения бывшего 
президента Януковича, ныне обитающих преи-
мущественно в Москве, хотели бы вернуть себе 
влияние в номинально родном, но ими же пре-
данном регионе? Вот уже и программы некоторые 
пишут, сливая украинским СМИ, — «Минск-2,5», 
«Минск-3». Не будет больше никаких новых Мин-
сков до тех пор, пока заключенные соглашения не 
начнут выполняться. Это нужно четко понимать 
всем и в Киеве, и в Москве. 

Объявленная конституционная реформа 
имени Порошенко вместо обещанной децентра-
лизации сосредотачивает еще больше власти в 
руках украинского президента — удлиняя прямую 
президентскую вертикаль с уровня области на 
уровень района («общины»). Теперь уже президент 
будет назначать не губернаторов, а префектов 
«общин». Такой себе унитарно-общинный строй, 
в котором нет и не может быть места столь отлич-
ному от центрально-западной Украины региону, 
как Донбасс. Найдется ли в нем место Бессара-
бии, Буковине и Закарпатью? Днепропетровщине 
и Харьковщине? Арестованные по надуманным 
обвинениям в «покушении на территориальную 
целостность» Украины лишь только за одно участие 
в «круглом столе» по национальным меньшинствам 
Бессарабии одесские журналисты Артем Бузила 
и Елена Глищинская уже третий месяц сидят в 
СИЗО бывшей Южной Пальмиры. Таковы реалии 
конституционной реформы по-порошенковски. 

Так что Донбасс делает правильный выбор — 
в словах «уйти нельзя вернуться» он уже поставил 
запятую. И менять свое решение не намерен. 
Украина Донбасс потеряла безвозвратно. Удержит 
ли другие регионы? 

Олег БОНДАРЕНКО, политолог.

SOSЕДИ ЭКОНОМИКА

Валюта снова растет в цене. На внебир-
жевых торгах 7 июля доллар доходил 
до 57,44 рубля, евро — до 63,37 рубля. 
Официальные курсы ЦБ на 8 июля хотя 
и ниже, но также подросли: доллар — 
57,22 рубля (+88 копеек), евро — 62,91 
рубля (+75 копеек). Главная причина 
ослабления рубля — снижение цен 
на нефть. За два дня (3 и 6 июля) ее 
котировки рухнули на 8%. Несмотря 
на то что 7 июля нефть незначительно 
подорожала, цена остается невысокой 
— $57,79 за баррель. Эксперты пола-
гают, что рубль продолжит падение: 
в ближайшее время до 59,5 рубля за 
доллар и до 64 рублей за евро. Если 
западные санкции с Ирана снимут уже 
осенью и эта страна серьезно увеличит 
экспорт нефти, то стоимость «черного 
золота» рискует провалиться до $50, 
а курс российской валюты — до 75 

рублей за доллар. Но есть и другой, 
более выгодный для России вариант, 
когда нефть дешевеет не так сильно, а 
впоследствии может даже вернуться на 
нынешний уровень.

Рубль рушат всем миром. Низкие цены на 
нефть, возможное увеличение ее экспорта со 
стороны Ирана, события на Украине. В придачу 
референдум в Греции, на котором жители страны 
отказались от соглашения с кредиторами. Хотя 
российско-греческий товарооборот невелик, 
о негативном влиянии кризиса Греции на нашу 
валюту говорят и представители экономического 
блока, и независимые эксперты.

«Греческий кризис обесценивает валюты 
Центральной Европы, Балканских стран, где 
сильно представительство греческих банков, 
и, конечно, рубль. Рубль будет обесцениваться, 
как и все валюты, не входящие в саму еврозо-
ну», — полагает экс-министр финансов Михаил 
Задорнов.

Эксперты видят и внутренние причины осла-
бления рубля. По словам финансового аналитика 
Владислава Антонова, летом ЦБ увеличил по-
купку валюты на рынке. Регулятор в июне купил 
$3,83 млрд, тогда как в мае объем покупок был на 
уровне $2,53 млрд. «Покупки продлятся, согласно 
официальным данным, минимум до сентября. 
Но, скорее всего, ЦБ будет покупать доллары 
и осенью. Если Банк России не снизит объемы 
покупки доллара для пополнения золотовалют-
ного фонда, то тогда курс доллара очень быстро 
вернется к 59,5 рубля, а евро — 64 рублям», — 
уверен эксперт.

Пока эксперты не видят факторов, которые 
поддержали бы курс российской валюты. «Если 
в ближайшее время нефть не вернется к отметке 
$60 за баррель, то рубль продолжит падение», — 
отмечает зам. директора аналитического депар-
тамента инвесткомпании Дарья Желаннова.

В сложившихся обстоятельствах существу-
ют два возможных сценария развития событий. В 
соответствии с первым, санкции с Ирана снимают 
уже осенью. Страна увеличивает экспорт на 1 млн 
баррелей в сутки. Тегеран будет продавать нефть 
с дисконтом, и ее мировая стоимость падает до 
$50. В бюджете России, который рассчитан ис-
ходя из $60, тогда образуется масштабная дыра. 
Денег Резервного фонда на ее покрытие в 2016 
году вряд ли хватит. Курс российской валюты в 

свою очередь валится до 75 рублей за доллар.
Второй сценарий более мягкий. Санкции с 

Ирана снимают позднее — в декабре. Экспер-
ты утверждают, что страна не сможет быстро 
стать серьезным игроком на мировом рынке. 
За время действия санкций местная нефтяная 
промышленность пришла в плачевное состояние, 
и чтобы привести ее в порядок, нужно год-два. 
Кроме того, Иран — один из главных соперников 
Саудовской Аравии в ОПЕК. Причем авторитета 
Эр-Рияда в картеле больше, чем у Тегерана. 
Саудиты будут всячески мешать иранцам занять 
серьезную долю рынка и на заседаниях ОПЕК 
будут выступать за ограничение экспортных 
квот Ирана.

Котировки упадут уже не так сильно — до 
$55. Очевидно, что это также ударит по россий-
скому бюджету, но в меньшей степени.

Однако удар будет нанесен и по американ-
ским компаниям, которые добывают сланцевую 
нефть. Себестоимость ее производства выше 
$55, поэтому добыча «сланца» станет нерента-
бельной. Тогда планы США по полному обеспе-
чению себя нефтью сходят на нет. Американские 
запасы снизятся, а на рынке США возникнет 
дефицит. Тогда не исключено, что баррель воз-
вращается к $60, а рубль — к 55–60 рублям за 
доллар.

Николай МАКЕЕВ.

Прописанное в Минске восстановление региона идет  
не на украинские, а на российские деньги

НЕФТЬ УТОПИЛА РУБЛЬ
Причин для роста его курса пока нет

ВАЛЮТА

ДОНБАСС В СОСТАВЕ РОССИИ

Банковские должники с нетер-
пением ждут, когда заработает 
закон о банкротстве физических 
лиц. Однако не каждый из них 

сможет объявить себя неплатежеспособным. 
«Для этого долги заемщика должны превышать 
500 тысяч рублей, а «просрочка» по ним состав-
лять не менее 90 дней», — поясняет финансовый 
омбудсмен Павел Медведев.

По его словам, в настоящее время под 
эти пункты теоретически подпадают 300 тысяч 
человек. Согласно закону точку в этом вопросе 
должен поставить арбитражный суд. 

Возможны три исхода рассмотрения дела: 
мировое соглашение, реструктуризация займа 
и собственно банкротство. Причем последнее 
многие россияне воспринимают как освобож-
дение от всех долгов.

На самом деле статус банкротства да-
ется человеку на 5 лет, за которые он должен 
рассчитаться с кредиторами. Помогать ему в 
этом будет финансовый управляющий, назна-
ченный арбитражным судом. Но не бесплатно. 
Установлена цена — 10 тысяч рублей первый 
взнос. Далее 2% от суммы арестованного иму-
щества, которое пойдет на выплату долгов. 
Однако лишить всего по закону заемщика не 
могут. Неприкосновенны: единственное жилье 
(если речь не идет об ипотечной квартире), 
предметы личного пользования, профессио-
нальное оборудование стоимостью до 10 тысяч 
рублей, бытовая техника — до 30 тысяч рублей и 
наличность в сумме до 25 тысяч рублей. Причем 
должнику еще придется доказать, что, напри-
мер, компьютер или планшет ему нужен для 
работы, а не для развлечения. 

При этом неплатежеспособный гражданин 
не сможет открывать счета, вклады, приоб-
ретать дорогое имущество, так как все новые 
приобретения могут быть арестованы в счет 
долга. Кроме того, заемщик при обращении 
в банк за новым кредитом должен указывать 
свой статус банкрота. В противном случае ему 
закрыт выезд за границу. Другими словами, 
банкротство не только не избавляет момен-
тально от долгов, но и несет с собой множество 
ограничений.

В настоящее время на 44 млн россиян 
висят кредиты. Из них 4 млн испытывают про-
блемы с выплатой. Причем, по словам пре-
зидента Ассоциации российских банков Га-
регина Тосуняна, именно закон о банкротстве 
физических лиц ухудшил платежеспособность 
граждан. Наивно полагая, что их долги будут 
просто списаны, граждане предпочли не вы-
плачивать кредиты. 

Напомним, изначально закон о банкрот-
стве физических лиц должен был вступить в 
силу 1 июля. Однако власти решили перенести 
срок на 1 октября. Как пояснил «МК» инициа-
тор поправки и глава Комитета Госдумы по во-
просам собственности Сергей Гаврилов, суды 
оказались не готовы к работе. 

Поэтому эксперты советуют не надеяться 
на спасательный круг в виде закона о банкрот-
стве физических лиц. «В нынешних экономиче-
ских условиях этот закон нужен как воздух. Од-
нако он имеет много пробелов. Так, например, 
не совсем ясно, как именно будут работать те 
же финансовый управляющий и арбитражные 
суды, которых не так много в нашей стране. На-
сколько эффективен окажется закон, покажет 
время. Не исключено, что его вступление в силу 
перенесут еще раз из-за неготовности тех же 
финансовых управляющих», — предупреждает 
директор Института банковского дела ВШЭ 
Василий Солодков. 

Между тем, как прогнозирует эксперт, 
«просрочка» будет расти и дальше. И здесь 
причины куда более фундаментальные. Это 
и падение цен на энергоносители, растущая 
инфляция, а также сокращение реальных рас-
полагаемых доходов граждан. 

Ирина БАДМАЕВА.

САММИТ

беседы, естественно, станут итоги переговоров 
по иранской ядерной проблеме в Вене (вне за-
висимости от того, чем они завершатся). Также 
планируется детально обсудить перспективы 
военно-технического сотрудничества. В случае 
отмены «оружейного эмбарго» Россия готова 
возобновить контракт, прерванный в 2010 году 
Дмитрием Медведевым, и вместо С-300 поста-
вить Тегерану новейшие С-400 «Триумф» или на 
выбор ЗРК «Антей-2500». При этом Иран должен 
отозвать свой иск к «Рособоронэкспорту» из 
третейского суда Женевы. Помимо Роухани у 
Владимира Путина предусмотрены двусторонние 
контакты с лидерами КНР — Си Цзиньпином, 
Индии — Нарендрой Моди, Бразилии — Дил-
мой Русефф, ЮАР — Джейкобом Зумой. Всего 
за три дня российский президент проведет 11 
двусторонних встреч и одну трехстороннюю (с 
главами КНР и Монголии). И это не считая раз-
ноформатных заседаний, рабочих завтраков, 
приемов и итоговой пресс-конференции, запла-
нированной на вечер 10 июля. «График получился 
крайне перенасыщенный», — отмечают в Кремле, 
опасаясь делать какие-либо прогнозы о времени 
окончания официальных мероприятий. Впрочем, 
Путину не впервой работать за полночь. Гораздо 
труднее — вставать по утрам.

А ведь для гостей саммитов заготовлена не 
только деловая, но и обширная культурная про-
грамма. В Уфу с гала-концертом приедут Крем-
левский балет и Казачий хор. Запланированы 
выступления лучших творческих коллективов 
Башкортостана и демонстрация спектаклей по 
мотивам башкирского эпоса «Урал-батыр» и древ-
неиндийского эпоса «Рамаяны» (на это представ-
ление особенно ждут индийскую делегацию во 
главе с Моди). Рядом с Конгресс-центром, где 
будут проходить заседания ШОС и БРИКС, уже 
открылась этническая деревня с народными про-
мыслами, башкирским медом, беляшами и чак-
чаком. Впрочем, VIP-персоны, не боящиеся такой 
экзотики, как конина и кумыс, смогут попробовать 
местные блюда непосредственно на завтраках 
и приемах: специальное меню с национальным 
уклоном было утверждено еще весной.

Елена ЕГОРОВА.

ЗАКОН О 
БАНКРОТСТВЕ...
c 1-й стр.

В Луганске производят 
по 10–12 тепловозов в 
месяц. И продают их.

Патруль ОБСЕ в разрушенной станице Широкое.

Бойцы украинского батальона 
«Киев-2» все еще хотят воевать.

Владимир 
Путин во время 
прошлогоднего 
визита в Китай.
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Россияне назвали ВЦИОМ 
причины, по которым они 
разводятся. Большинство 
респондентов назвали главной 
причиной бедность и безработи-
цу. А главным препятствием для 
развода — проблему опреде-
ления места проживания детей. 
Семейный психолог Денис 
ТОКАРЬ считает, что люди не 
совсем правильно оценивают 
ситуацию: «Материальные про-
блемы не являются причиной 
разрыва. Справляться с бедно-
стью вдвоем легче, чем порознь. 
Другое дело, что эти проблемы 
способны усугубить основную 
причину — взаимное непонима-
ние, неумение находить общий 
язык, алкоголизм и супружеские 
измены. По своему опыту знаю, 
именно эти факторы в основном 
разрушают брак». 

ОПРОС

ЛЮБОВЬ И БЕДНОСТЬ НЕСОВМЕСТИМЫ?

Подготовила Елена ДОБРЮХАNON-STOP

Спикер Совета Федера-
ции Валентина Матвиенко 
сообщила на пресс-
конференции, что в «па-
триотический стоп-лист», 
который будет направлен в 
Генпрокуратуру и МИД как 
рекомендация для при-
знания «нежелательными»,  
войдут 12 организаций. Ра-
нее председатель Комитета 
по международным делам 
верхней палаты парламента 
Константин Косачев заявил, 
что в Совфеде насчитали уже 

около 15 НПО, которые могут 
попасть в стоп-лист, а в Госду-
ме — около 20. Это  институт 
«Открытое общество» (Фонд 
Сороса), Нацфонд поддержки 
демократии, Международный 
республиканский институт, На-
циональный демократический 
институт по международным 
вопросам, Фонд Макарту-
ров, Freedom House, Фонд 
Чарльза Стюарта Мотта, Фонд 
«Образование для демокра-
тии», Восточноевропейский 
демократический центр, Все-

мирный конгресс украинцев, 
Украинский Всемирный коор-
динационный совет, Крымская 
полевая миссия по правам 
человека. Проект будет 
рассмотрен на заседании 
Совфеда 8 июля. В предвари-
тельной версии стоп-листа не 
оказалось Британского совета 
(Великобритания), Фонда 
Кавказа (Грузия), Черкесского 
культурного центра (Грузия), 
Агентства США по междуна-
родному развитию и Фонда 
«Евразия». 

ВЛАСТЬ

КАДР

СОВфЕД СОкраТИЛ «паТрИОТИчЕСкИй СТОп-ЛИСТ» 

Официальный визит в 
Украину президента Бол-
гарии Росена Плевнелие-
ва начался со скандала. 
Якобы коммунальщикиукра-
сили трассу, по которой он 
поедет, вовсе не болгарски-
ми, а российскими флагами. 
В социальных сетях появи-
лись мутные некачественные 
фотоснимки, где госфлаг 

Украины якобы соседство-
вал с нашим триколором. 
Сторонники Олега Ляшко 
назвали это «идеологиче-
ской диверсией». Охочие до 
сенсаций украинские теле-
визионщики помчались на 
улицу Грушевского. Их ждало 
разочарование. Потому как 
синяя средняя полоса на 
стягах в действительности 
оказалась зеленой. Без 
скандала все же не обошлось. 
Полтора десятка болгарских 
флагов, размещенных вдоль 

Институтской улицы, ночью 
все-таки были сорваны. Как 
полагают, злоумышленники 
приняли их за флаги РФ. «При 
ночном освещении зеленый 
цвет флага Республики Бол-
гария, который расположен 
между белой и красной поло-
сой, могли принять за синий 
цвет, что и стало причиной 
вандализма», — сообщили 
коммунальщики.

Недавно «МК» писал о 
смерти старейшей житель-
ницы планеты — японка 
Мисао Окава скончалась 
в доме престарелых в 
возрасте 117 лет. Но, как 
оказалось, рекордсменка 
по количеству прожитых 
лет ныне здравствует в 
Кабардино-Балкарии. В селе 
Заюково отметили 125-лет-
ний юбилей Нану Шаовой. 
В паспорте женщины указано, 
что родилась она в далеком 

1890-м. А вот точного дня и 
месяца бабушка не помнит, 
поэтому в паспорте указаны 
довольно странные цифры: 
00.00.1890. Все 125 лет Нану 
прожила в родном Заюкове, 
где до старости работала в 
колхозе. Женщина до сих пор 
самостоятельно ходит, непло-
хо слышит, только жалуется 
на зрение.  Ученый секре-
тарь московского отделе-
ния Геронтологического 
общества РАН Александр 

ХАЛЯВКИН объяснил «МК», 
что «она живет в оптимальных 
условиях — в горной мест-
ности, где чистый воздух, чи-
стейшая вода. Факторы риска 
минимальны. Что касается 
определения реального воз-
раста, то сейчас, например, в 
Институте демографических 
исследований им. Макса 
Планка это пытаются сделать 
по костям и по спилам зубов». 

Редакцию «МК» по-
сетил посол Испании в 
России Хосе Игнасио 
Карбахаль. На встрече 
с журналистами газеты 
обсуждались вопросы, ко-
торые касались двусторон-
них отношений Москвы и 
Мадрида. Глава испанской 
дипмиссии объяснил, 
почему его страна ранее 
выступила за отмену виз с 

Россией и какую позицию 
она занимает по вопросу 
антироссийских санкций. 
Также Хосе Игнасио Карба-
халь рассказал о культур-
ной и исторической связи 
между нашими странами 
и высказался на тему кри-
зиса в Греции. В ближай-
шее время мы планируем 
опубликовать выдержки из 
беседы с дипломатом.

Этому медведю, обитающему в зоопарке немецкого города Гельзенкирхена, явно неслад-
ко. Животное страдает от изнуряющей жары и спасается лишь купанием в бассейне с ледяной 
водой. Но еще хуже приходится его сородичам, которые живут в условиях дикой природы. Уче-
ные из США утверждают, что белые медведи исчезнут как вид в течение следующих десяти лет. 
И виной всему этому — большой выброс в атмосферу парниковых газов, сокращение ледяных 
площадей и выброс нефти с танкеров. Перед тем как давать такие угрожающие прогнозы, уче-
ные в течение 20 лет изучали популяцию белых медведей и обнаружили, что их численность 
сокращается очень быстро. Сейчас готовится ряд мер по предотвращению вымирания белых 
медведей.  Комментарий зоолога Маргариты ОВСЯНИНОЙ: «Новость, как говорится, не 
нова. Потому как белый медведь уже давно занесен в Красную книгу и находится под угрозой 
вымирания. Но экология экологией, а все же мы забываем о браконьерстве в Арктике, с кото-
рым зачастую безуспешно борются специализированные службы. И поэтому первой из мер 
должно быть усиление контроля за нелегальным отстрелом белых медведей и создание особо 
охраняемых заповедников. К сожалению, самую большую опасность для белых медведей не-
сет сам человек».

Представители Следствен-
ного комитета провели 
обыски дома у руководите-
лей и в офисе правозащит-
ной организации «Голос», 
занимающейся наблю-
дениями на выборах. В 
частности, следственные 
действия были проведены 
у сопредседателя «Голоса» 
Григория Мельконьянца, 
исполнительного дирек-
тора организации Татьяны 
Тройновой и координатора 
проектов «Голоса» Романа 
Удота. Официальная при-
чина обысков — налоговое 

дело в Самаре, по которому 
фигурантом проходит глава 
«Голос-Поволжье» Людмила 
Кузьмина. «В 6 утра в дверь 
позвонила девушка, которая 
назвалась моей соседкой: 
пока не взломали дверь, они 
не представлялись сотрудни-
ками следственных органов, 
— рассказал «МК» Григорий 
МЕЛЬКОНЬЯНЦ. — Опись 
имущества произведена 
некорректно. Так, изымают 
папку с бумагами — пишут 
«папка синяя, 27 листов», не 
указывая, что за документы 
внутри, номера флешек. В 

квартиру не пускали моего 
адвоката. То, что изымали 
(например, коллекция аккре-
дитационных удостоверений с 
международных наблюдатель-
ных миссий «Голоса» и личный 
телефон), не относится к 
Самаре и «Голос-Поволжье». 
Юридически мы можем 
обжаловать процессуальные 
нарушения в ходе обыска, 
но это длительная судебная 
тяжба. Ситуация у нас очень 
непростая, финансирование 
за счет президентского гранта 
есть до конца августа этого 
года». 

КУРЬЕЗ

ФЕНОМЕН

ГОСТЬ

ПОЛИТИКА

БОЛГарСкИЕ фЛаГИ СОДраЛИ, пОТОМУ чТО 
ОНИ пОХОЖИ На рОССИйСкИЕ?

ДОЛГОЖИТЕЛЬНИЦа На ГЛаЗ ОпрЕДЕЛИЛа, чТО Ей 125 ЛЕТ

пОСОЛ ИСпаНИИ В рф пОСЕТИЛ «Мк»

У праВОЗащИТНИкОВ «ГОЛОСа» прОшЛИ ОБЫСкИ 

ПРИЧИНЫ РАЗВОДА:

ПРИПЯТСТВИЯ ДЛЯ РАЗВОДА:

Бедность и безработица — 
Супружеская измена — 14%
Эгоизм — 13%
Несовпадение характеров — 12%
Бытовые проблемы — 7%
Алкоголизм — 7%
Отсутствие жилья — 6%

Материальная зависимость 
и сложности с разделом имущества — 26%
Религиозные убеждения — 18%
Осуждение родных и близких — 13%
Нежелание проходить сложный 
бракоразводный процесс — 12%
Ничто не помешает — 28%

Вопрос, с кем останутся дети — 32%

25%
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Вчера на смотровой площадке «селфистов» 
было безлюдно. Машины пролетали мимо — 
водители, скорее всего, даже не подозрева-
ли, что прямо перед ними место одного из 
самых распространенных в последнее время 
несчастных случаев со смертельным исхо-
дом. Статистика и правда ужасает: вот очень 
краткий перечень происшествий. В Брянске в 
конце июня двое парней попробовали сделать 
оригинальный снимок на крыше железнодо-
рожного вагона, случайно зацепили провод 
и получили мощнейший удар током, чудом 
остались живы. А в первую неделю июня такой 
же случай был в Ростовской области — там две 
девушки полезли на цистерну, а над их голо-
вами их поджидал высоковольтный кабель. В 
Тульской области 14-летний школьник полез 
на опору высоковольтной ЛЭП ради хорошего 
кадра и погиб. В мае москвичка попыталась 
сфотографировать себя с приставленным к 
виску пистолетом, но оба пальца — и на спуске 
камеры, и на спуске пистолета — сработали 
синхронно, и она выстрелила себе в голову. 
Врачи спасли ее, но вряд ли ее здоровье вос-
становится... Последнее селфи двух челябин-
цев было с противопехотной гранатой, которую 
они нашли глубоко в земле. И, наконец, гибель 
Анны Крупейниковой.

В полиции решили, что с этим нужно что-то 
делать. Во вторник сотрудники МВД РФ устрои-
ли пресс-конференцию, на которой объявили, 
что развернули по всей стране акцию «Безопас-
ное селфи». Перед тем как представить нам 
основной козырь этой акции, полицейские пред-
ложили журналистам нарисовать «кричащие» 
знаки, которые привлекут внимание детей и 
заставят их быть аккуратнее, осмотритель-
нее, умнее. После этого ко мне в руки попал 
этот самый козырь, памятка-брошюра «Крутое 
СЕЛФИ может стоить тебе ЖИЗНИ». Это очень 
любопытная брошюрка, втрое сложенный лист 
бумаги формата А4, на нем напечатаны 11 зна-
ков, похожих на запрещающие дорожные. Они 
изображают самые частые неприятности, в 
которые люди лезут ради хорошего кадра. Весь 
акцент сопроводительного текста делается на 
том, что ни один миллион лайков не стоит че-
ловеческой жизни. Поскольку самолюбование 
сквозь объектив — чаще всего удел молодых 
и горячих, то распространять такие брошюры 
будут в вузах и школах, а также на различных 

массовых мероприятиях. Дизайн у брошюрки 
показался довольно свежим, пусть и неброским. 
В ней не было ни капли чрезмерного морали-
заторства, которое зачастую вызывает смех и 
презрение у подрастающего поколения.

Мы не стали откладывать дело в долгий 
ящик — распечатали один из рисунков и при-
клеили его к бетонной конструкции на месте 
гибели Анны. Очень надеемся, что это спасет 
хоть чью-то жизнь. Справедливости ради до-
бавим: конечно же, селфиобразованием под-
ростков должно заниматься не МВД. И не МЧС. 
А родители. Именно от них зависит, насколько 
любимое чадо увлечется самолюбованием.

Кроме этого инспектора ПДН будут куда 
чаще проводить профилактические беседы со 

своими подопечными. С помощью телемоста 
с полицией Ростовской и Омской областей и с 
транспортной полицией ЦФО стражи порядка 
показали, насколько может быть ужасающей не-
лепая случайность. Вот на размашистом экране 
в студии всплывают видеокадры из какого-то 
депо — то ли камера в пыли, то ли жизнь ее 
потрепала. Тем не менее метрах в 10 от объ-
ектива мы различаем девчонку. Она бежит по 
крышам цистерн-вагонов, отдаляясь от нас. В 
какой-то момент она теряет равновесие, рука 
описывает широкую дугу и натыкается на про-
вод, который кажется не толще волосинки на 
этих видеокадрах. И происходит нечто неве-
роятное — от напряжения в тысячи и тысячи 
вольт девушка полностью воспламеняется, но 
тут же гаснет. Как одуванчик, даже кажется, что 
был слышен практически неуловимый звук огня. 
Все происходящее занимает едва ли десяток 
секунд, становится жутко от того, что грань 
между жизнью и смертью такая неожиданная 
и реалистичная. Возможно, эти кадры станут 
самой лучшей памяткой для увидевших их. 

Леонид МИКУЛЯК.

Футбол в России перестал существовать в 
том виде, который обеспечивал ему безбедную и 
даже сладкую жизнь последние лет пятнадцать. 
Государство топило эту печь ассигнациями, КПД 
постепенно падал, скатываясь к показателям 
паровоза Черепанова, а теперь вот и интерес 
публики рухнул, как курс неблагополучной валюты 
в черный вторник. Большинству граждан нашей 
страны эта игра стала безразлична. 

Опрос ВЦИОМ показал, что 73% росси-
ян «футболом не интересуются». Впрочем, и 
«золотая молодежь» в бутсах платит простому 
народу ответным презрением принцев крови 
к простолюдинам, равно как их хозяева — ме-
неджеры клубов, сидящих на шее региональных 
бюджетов и крупных компаний. Публика и произ-
водители зрелища окончательно утратили связь 
между собой, после чего идея потеряла смысл. 
Ну разве можно сравнить эмоции от великого 
российского финиша пятидесятикилометровой 
лыжной гонки на Олимпиаде в Сочи или подвига 
российских волейболистов в финале лондонских 
Игр с бесконечными провалами футболистов 
на всех уровнях. Дело даже не в результатах, 
а в той обыденности и нудности, которые это 
все сопровождают. Сам факт того, что выход 
в полуфинал чемпионата Европы 2008 года с 
последующим крупным поражением считается 
выдающимся успехом отечественного футбола 
— весьма красноречив, особенно в сравнении 
с тем, что в других видах за подобные «успехи» 
тренеров могут и уволить. 

Государство готово подкрепить какой-
никакой хлеб футбольными зрелищами и даже 
платить за это, но зрелища собирают на трибу-
нах какие-то крохи, причем народ уходит после 
матчей в паршивом настроении. Можно себе 
представить, как это все будет выглядеть по-
сле чемпионата мира по футболу, когда в стране 
появится с десяток сорокатысячных арен. 

Кто будет ходить на все эти стадионы? К 
чему тратить огромные деньги на досаду и раз-
дражение людей? Куда проще помочь тем, кто 
приводит страну в состояние экстаза, — гимна-
стам, лыжникам, борцам, бобслеистам или лег-
коатлетам. Российский футбольный менеджмент 
показал свою полную несостоятельность, если 
не сказать больше. В клубах играют футболисты 
основного состава сборных Бразилии, Бельгии, 
Португалии, Голландии и Франции. Сборную тре-
нируют самые знаменитые тренеры — Хиддинк, 
Адвокат, Капелло, а результаты ровно такие же, 
как и в середине девяностых при совершенно 
ином эмоциональном шлейфе. Тогда бедные, 
но гордые российские команды, составленные 
из российских же игроков, побеждали (хоть ино-
гда) «Реал», «Интер», «Манчестер Юнайтед». 
Теперь же, став звездными и богатыми, позорно 
проигрывают швейцарцам с австрийцами. По-
лучается, что большие деньги мало что принесли 
нашему футболу, скорее наоборот. Футболисты, 
которые у нас считались увальнями и бездарями 
блистают в других командах. Аргентинец Рохо и 
парагваец Барриос на только что закончившемся 
Кубке Америки были ключевыми фигурами в 
своих сборных, а в «Спартаке» считались недо-
разумениями селекции.

Глупо в очередной раз обсуждать контракты 
ведущих российских футболистов, высчитывать, 
сколько детских садов в отдаленных районах 
можно было построить и сколько деревень гази-
фицировать, по одной простой причине. К этой 
алогичной ситуации привела модель существо-
вания футбола как коммерческого предприятия. 
В ней был заложен эффект самоуничтожения. Как 
это ни парадоксально, клубы продолжали жить в 
эпоху позднего застоя, по законам социализма, 
но при этом во вполне рыночной среде. Этот 
странный симбиоз и породил нынешний глухой 
тупик. 

Дело в том, что при историческом материа-
лизме футбольные коллективы «прикрепляли» к 
хозяйствующим субъектам с солидными сред-
ствами — крупным заводам, ведомствам или же 
просто городским и республиканским бюджетам. 
По полю бегали инструкторы физкультуры, майо-
ры милиции и шахтеры-забойщики, которые ни 
разу в жизни не брали в руки отбойный молоток 
или табельное оружие. Кроме того, у каждой 
весомой команды был покровитель наверху. Киев-
ское «Динамо», например, высочайше курировал 
первый секретарь Компартии Украины Щербиц-
кий. «Свои» команды были и у его конкурентов из 
Белоруссии, Грузии, Армении. Впрочем, тогда 
это было даже на пользу. Иностранцев не было 
априори, приходилось искать своих. 

В этом смысле сейчас мало что изменилось, 
разве что административный ресурс уступил 
место деньгам. Кураторами теперь выступают 

владельцы клубов — бизнесмены или чиновники. 
Амбиции — прекрасная среда для «гонки воору-
жений». Какая разница — золотая цепь в палец 
толщиной или бразилец-виртуоз. 

С каждым годом в эту трубу засасывается 
все больше средств. Клуб уровня премьер-лиги 
с бюджетом от 20 до 70 миллионов долларов 
может себе позволить или очень солидный ре-
гион, или транснациональная компания из числа 
добывающих. С каждым годом этот шагреневый 
круг сужается.

 Сейчас на наших глазах уже в третий раз 
умирает футбольный клуб «Торпедо» — один из 
легендарных. Умирает потому, что завод ЗИЛ 
не может тянуть эту гирю на цепи, а другого по-
кровителя с деньгами в окрестностях не видно, и 
таких примеров очень много — «Алания», «Ротор», 
«Сатурн». Все это команды, которые выигрыва-
ли медали чемпионата, побеждали соперников 
калибра «Манчестер Юнайтед» в Еврокубках. 
Теперь их фактически нет. 

Вся эта суета вокруг бюджета властям, по-
хоже, надоела. Только что президент подписал 
закон о лимите на легионеров, который весьма 
прохладно приняли в некоторых элитных клубах, 
— ведь количество иностранцев теперь будет 
регулировать государство. Президент Олимпий-
ского комитета России Александр Жуков озвучил 
идею о потолке зарплат в клубах премьер-лиги, а 
Общественная палата требует и вовсе запретить 
тратить на покупку иностранных спортсменов 
государственные деньги. Эти движения кажутся 
многим экспертам и болельщикам судорожны-
ми и малопрофессиональными, но важна сама 
реакция. Власть не готова больше терпеть су-
ществующее положение вещей и намерена от-
ныне жестко контролировать ситуацию, причем 
решения Министерства спорта будут продавли-
вать через Российский футбольный союз. Пока 
исполком организации не слишком сговорчив, 
но под козырек все же придется взять, тем более 
что представителей государства в этом сообще-
стве хватает. 

Каким он будет — новый футбол? На первом 
этапе произойдет серьезное ограничение бюд-
жетов снизу, без законодательного оформления, 
которое, кстати, уже началось и подтверждается 
новостями из разных команд. Так что совсем уж 
футбол не бросят, хотя стоило бы. Это, конечно, 
утопия, но пожить по средствам российской фут-
больной элите не помешает. Сколько собрали 
с публики, продажи атрибутики, прав и рекла-
мы, столько и потратили. Пусть получат рубли с 
работяг, может, тогда и относиться к ним будут 
иначе. Ну а работяга не придет на стадион, если 
там не играют в футбол, а «решают проблемы». 
Если для отдельных команд существуют особые 
правила. Если можно себе позволить не поехать 
в другой город из-за того, что там якобы плохое 
поле. Если матчи проводят не на стадионах, а 
на базах. Если одного футболиста дисквали-
фицируют надолго за то, за что другого просто 
предупреждают. Можно красноречиво объяснить 
себе самим, что это правильно и справедливо, но 
если трибуны пустеют, значит, нас вы не убедили. 
Другое дело, что пока в этом необходимости нет. 
Деньги добывают в офисах спонсоров и кабинетах 
губернаторов, но если эти двери закроются, а 
все к тому идет, — придется вылезать из сво-
их шикарных тачек и поворачиваться лицом к 
каждому мужичку, у которого хватает только на 
«Калину» и «Гранту». 

 Российская попса живет в подобных усло-
виях уже тридцать лет, и живет весьма неплохо. 
Никто ее не опекает, фанаты не пишут прези-
денту слезных писем о финансовом спасении 
какого-нибудь любимого «балалаечника», а он 
сам спокойно собирает стадионы, сколько бы 
ни издевались над его похожей на все мелодии 
сразу музыкой и убогими текстами. Его хотят 
слушать — и готовы на это потратиться. 

 Платить за футбол почему-то вынуждены 
все, пусть и опосредованно, в том числе и те, 
кому он безразличен. Может, стоит перестать 
это делать? Это ведь не образование и не ме-
дицина, не полиция и не армия. Переживем в 
конце концов. Пусть большинство легионеров 
уедет в Европу, равно как и наши сильнейшие 
игроки. Пусть поборются за существование там, 
как в девяностые годы, — это им будет только на 
пользу. Жаль, что в чистом виде подобная дезин-
фекция по разным причинам невозможна, но то, 
что вольница закончена, — факт. Через три года 
чемпионат мира в России, а играть за Россию по 
большому счету некому.
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АКЦИЯ

КРИЗИС

СНЯТЫ И УБИТЫ
Цирком назвал прошедший в Греции 
референдум глава Еврокомиссии Жан-
Клод Юнкер — незадолго до очередной 
встречи Еврогруппы, посвященной гре-
ческому кризису. «Греческие граждане 
высказались, но я хотел бы понять, что 
они сказали», — заявил Юнкер, выступая 
7 июля в Страсбурге перед Европарла-
ментом. Как подчеркнул политик, у гре-
ков спрашивали мнения о том, чего уже 
не существует, — действительно, про-
грамма помощи, которой сказали «нет» 
на голосовании 5 июля, закончилась 
еще 30 июня. Тем не менее уже на вечер 
7 июля был запланирован новый раунд 
переговоров между Афинами и Брюс-
селем. Надежд больших на встречу, 
впрочем, никто не возлагал — сделка не 
будет заключена в одночасье, предупре-
дил Юнкер.

Ранее о том, что новые переговоры будут 
длительными и трудными, уже заявляли и другие 
европейские политики и экономисты. А главы ФРГ 
и Франции Меркель и Олланд призвали Афины 
выдвинуть четко сформулированные предложения 
для кредиторов.

В Греции в то же время некоторые СМИ про-
должают активно продвигать тему grexit’а — вы-
хода страны из еврозоны, а в перспективе и из Ев-
росоюза. Как пишет греческая газета Kathimerini, 
ссылающаяся на собственные источники в Брюс-
селе, «16 из 18 государств уже готовы позволить 
Греции покинуть еврозону». Насколько реалисти-
чен grexit, почему ЕС не стоит идти на подобный 
шаг и кто должен проявить инициативу на новых 
переговорах, «МК» рассказал заведующий от-
делом европейской безопасности Института 
Европы РАН Дмитрий ДАНИЛОВ.

— Вопрос возможного выхода Греции из 
еврозоны никуда не исчезал, — отметил экс-
перт. — Дело лишь в том, каким образом он рас-
сматривался: как реальная перспектива или же как 
проблема очень серьезных рисков как для Афин, 
так и для еврозоны. И сейчас речь идет именно о 
высоких непросчитанных рисках. И когда греки 
педалируют эту тему, это происходит потому, 
что необходимо показать Евросоюзу, насколько 
повысились риски в новой ситуации, тем более в 
преддверии встреч Еврогруппы и новых консуль-
таций. Необходимо понимать, что опасность есть 
для всех — и для ЕС она в некотором роде больше, 
чем для Афин. Несмотря на итоги референдума, я 
думаю, выход Греции из еврозоны маловероятен: 
греки понимают, что это не снимет их существую-
щих проблем, они лишь усугубятся.

— В чем главная проблема для 
Брюсселя?

— Для ЕС проблема находится не в эконо-
мической плоскости. Возможно, Брюссель был 
бы готов потерять те 250 млрд евро, что были 
затрачены на Грецию; но тем не менее grexit дал 
бы серьезные политические сигналы для развала 
ЕС. И речь уже шла бы об ответственности инсти-
тутов союза и их лидеров, которые в течение пяти 
лет проводили политику спасения Греции, но не 
спасли и завели ситуацию в тупик. Возникли бы 
проблемы внутри еврозоны — перспектива если 
и не эффекта домино, то непредусмотренного 
ранее развала. Все это принимается во внимание, 
когда лидеры ЕС собираются вместе, чтобы вы-
работать меры в отношении Греции. Поэтому, мне 
кажется, доводить ситуацию до выхода Греции 
из еврозоны никто не захочет, несмотря даже на 
жесткие позиции сторон.

— Кто должен сделать первый шаг к по-
иску решения?

— Полагаю, движение навстречу будет вза-
имным, но инициативу должна проявлять Евро-
группа, потому что Греции уже нечем торговать. 
И все зависит от того, что явно или неявно будет 
предложено Афинам, потому что возможностей 
для гибкости у Ципраса почти не осталось. Евро-
группа может «поддаться» Афинам, пойти на все 
уступки, оформив это как план помощи Греции. 
В противном же случае придется столкнуться 
с теми рисками, о которых сказано выше. Но, 
учитывая их серьезность, полагаю, ЕС вынужден 
будет пойти навстречу.

Ренат АБДУЛЛИН.

НАЙДЕТ 
ЛИ ГРЕЦИЯ 
ВЫХОД?

ПОЛИТИКА 

ЗЛОБА ДНЯ

Эксперт: «Опасность есть для 
всех — и для ЕС она больше, 
чем для Афин»

Уникальный совместный российско-
американский авиационный проект 
«Аляска — Сибирь–2015», будет реа-
лизован этим летом в честь 70-летия 
Великой Победы. Проект предусма-
тривает повторение маршрута переле-
та по легендарной воздушной трассе 
Аляска — Сибирь (АЛСИБ) группой са-
молетов времен Великой Отечествен-
ной войны, которые поставлялись 

из США Советскому Союзу в рамках 
ленд-лиза.

Реализация проекта делится на два основ-
ных этапа — американский и российский. 
Американская часть трассы во время войны 
начиналась в Грейт-Фолсе в штате Монтана, 
а заканчивалась в Фэрбенксe на Аляске. Рас-
стояние советской части трассы от города 
Фэрбенкса до Красноярска составляло 6400 

километров. А учитывая американский отрезок 
трассы и еще многие тысячи километров до 
фронтовых аэродромов, общий путь самолетов 
составлял порядка 14 тысяч километров. Трасса 
начала работать в 1942 году и действовала по 
1945 год. За это время в Красноярск было до-
ставлено 7926 боевых самолетов. Маршруты 
были очень трудными, и в случае отказа тех-
ники летчика мог спасти только парашют. Но 
найти его в безлюдной ледяной пустыне уже 
не мог никто...

Этим летом, 17 июля, американские само-
леты периода Великой Отечественной войны 
DC-3 вылетят из Грейт-Фолса. Планируется, что 
21 августа они совершат посадку в Москве. Эти 
самолеты после показа на авиасалоне в Жу-
ковском безвозмездно будут переданы в Цен-
тральный музей Вооруженных сил России.

Алексей ДМИТРИЕВ.

ПРОЕКТ

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

c 1-й стр.

Алексей ОСИН, журналист, обозреватель «Эха Москвы»

м. Арбатская, ул. Арбат, д.10
м. Проспект Мира, д.62

Денежные средства застрахованы

* 21,5% годовых в рублях, от 25 000 р., срок от 12 мес. с возможностью дальнейшей 
пролонгации, проценты выплачиваются в конце срока договора. 19% годовых в рублях, 
от 20 000 р., срок от 12 мес., проценты выплачиваются ежемесячно.
ООО «Инвестиционный Дом «ЖИЗНЬ». ОГРН 1147746049604. Реклама

НАШ ПЕНСИОНЕР
Выгодное вложение денег для пенсионеров! 21,5
ПОДАРИ ЖИЗНЬ
Ежемесячные выплаты процентов 19
8 (495) 922-79-728 (495) 922-79-72

МАРШРУТ ПЕРЕЛЕТА «АлСиб-2015»
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ПЕРЕЛЕТ КАК НА ВОЙНЕ
Россия и США возобновят работу легендарной авиатрассы 
Аляска — Сибирь

ГЛАВА СПЧ  
МИХАИЛ ФЕДОТОВ: 
«ЛУЧШЕЕ, ЧТО МОЖНО 
СДЕЛАТЬ С ЗАКОНОМ  
«О СМИ» — НЕ ТРОГАТЬ»

Свободы слова остается 
только ждать

Закон «О печати и других средствах 
массовой информации», на основе ко-
торого был принят закон «О СМИ», даже 
старше Конституции. Он юридически 
обеспечил формирование свободных 
средств массовой информации, про-
возгласив отмену цензуры и плюрализм 
учредительства. Декларируемые ценно-
сти столкнулись с суровой практикой, 
сейчас о «независимости» российских 
СМИ не говорит только ленивый. Про-
блемы медиа обсудили авторы закона 
член-корреспондент РАН Юрий Батурин, 
адвокат Владимир Энтин и глава Совета 
по правам человека Михаил Федотов 
на «круглом столе», посвященном его 
25-летию.

Восемьдесят с лишним процентов СМИ при-
надлежит сегодня государству и его аффилиро-
ванным структурам, какой уж тут плюрализм. 
«Собственник диктует свои интересы, это про-
слеживается не только в государственных, но 
и в частных СМИ, — говорит президент Фонда 
защиты гласности Алексей Симонов. — При-
мерно через 8–10 лет после принятия закона мы 
разобрались, что понятие «учредитель», права 
которого ограничиваются законом, не идентично 
понятию «собственник» ни по функциям, ни по ме-
сту положения в процессе принятия решения». 

Еще одна проблема: на практике задекла-
рированная свобода слова часто превращается 
из права говорить правду в право писать все что 
угодно, главное — интересно. Журналист обязан 
сохранять сведения об источнике информации, 
если источник этого пожелал. Иногда это приво-
дит к тому, что издания без ссылки на источник 
публикуют информацию в стиле «мэр такого-то 
города берет взятки», которая впоследствии не 
подтверждается. По мнению Михаила Федотова, 
прописанной в законе нормы, по которой можно 
обратиться в суд, в случае если недостоверная 
информация наносит ущерб, вполне достаточно, 
вводить наказание за распространение недосто-
верных сведений не нужно. «Тогда первым делом 
стоило бы закрыть все радиостанции, которые 
сообщают прогноз погоды», — заявил он.

Чтобы перечислить остальные больные ме-
ста медиарынка в России, не хватит и четырех 
полос, да и смысл делать это, когда они и так 
известны. Главный вопрос: как их решить, быть 
может, необходим новый закон? «Не нужно ду-
мать, что как только мы внесем поправочки — все 
поправится, — заявил Юрий Батурин. — Ситуа-
ция зависит и от общества, и от государства, в 
котором этот закон применяется». «Лучшее, что 
можно сделать с законом «О СМИ» — не трогать 
его, — поддержал его Федотов. — Все то, что 
работает в цивилизованной стране, где устойчи-
вые институты демократии, не работает у нас». 
Согласно такой логике остается только ждать, 
пока изменится общество, ведь СМИ — это его 
зеркало, пусть иногда кривое или искаженное. 

Валерия МАРКОВА. 
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Эвклид Цакалотос, ранее возглавлявший 
греческие делегации на переговорах с 
кредиторами, стал новым министром 
финансов страны. Сможет ли он 
добиться успеха, в отличие от своего 
предшественника Яниса Варуфакиса?

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 
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Третьи, самые немногочисленные, какое-то 
время ухитрялись наскребать нужные сред-
ства. Но тут действительно грянул кризис, 
и денег не стало и у них. 

Над вопросом, как быть в такой ситуа-
ции и где взять нужные средства, регио-
нальные чиновники от образования долго 
не бились. Зачем, если можно повторить 
маневр федеральных властей и перевести 
стрелки этажом ниже? Так выплаты классным 
руководителям спустились «на землю» — на 
уровень школ. А тем-то откуда их брать? 
Вводить платные уроки? Так общественность 
на уши встанет. Проще заставить классных 
руководителей работать даром. И кое-где 
уже заставили. Причем отмена этих доплат, 
похоже, только начало.

Мало того что индексация зарплат 
бюджетников, а значит, и учителей, на 

ближайшие три года будет ниже уровня 
инфляции — по некоторым оценкам, при-
мерно вдвое. По закону «Об образовании» 
учительские зарплаты должны соответство-
вать средним по региону. Тут-то и кроется 
главная ловушка.

В условиях кризиса в ряде территорий 
средние общие заработки населения уже 
пошли вниз. А раз так, то губернаторы скоро 
догадаются: самое время резать священ-
ную корову — зарплаты учителей, уровень 
которых прежде защищался «на самом вер-
ху». Сделать это, раз закон позволяет, не 
помешает уже никто. И Минфин наконец 
восторжествует над училкой — совсем как 
персонаж Козьмы Пруткова над той дамой, 
которой он «незаметно, по-военному, под-
пускал Амура».

 Марина ЛЕМУТКИНА.

УЧИТЕЛЯМ ВЕРНУТ...c 1-й стр.

Морской котик впервые родился в Московском зоопарке на днях. Родители 
малыша тщательно следят за первенцем и разрешают ему немного поплавать лишь 
под строгим контролем. Как стало известно «МК», крошку назвали Флинт. К слову, кличку 
можно считать семейной традицией — шестилетнего папу новорожденного зовут Пират. 
Кличка пятилетней мамы проще — Юшка. Доверчивая самка (обычно период беременности у 
этого вида длится около года) позволила зоологам почувствовать себя акушерами и оказать 
себе помощь в родах. Флинту всего две недели, ест он пока только мамино молоко, а ближе 
к двум месяцам перейдет на взрослый корм. Родительница уже разрешает малышу немного 
порезвиться в бассейне. Кстати, папа обитает отдельно, поскольку самцам морских котиков, 
в отличие от чутких самок, присуща некая бесцеремонность по отношению к детенышам. Они 
могут случайно придавить кроху своим телом. Увидеть новорожденного посетителям пока 
не удастся, поскольку он вместе с мамой содержится во внутреннем вольере. 
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САМЫЕ ПОПУЛЯРНЫЕ МЕСТА ДЛЯ 
СЕЛФИ
n Красная площадь
n Главное здание МГУ и Воробьевы горы
n Москва-Сити
n Парк культуры им. Горького
n ВДНХ
САМЫЕ «ОТСТОЙНЫЕ» МЕСТА ДЛЯ 
СЕЛФИ
n Примерочные
n Лифты
n Фитнес-клубы
n Не важно где, но с дипломом
n Туалеты

Рейтинг составлен «МК» на основе 
мониторинга селфи-сообществ  

в соцсетях. 

Никогда этим 
не занимался90.3%

Делаю время 
от времени

Ради хороших селфи 
готов рискнуть

8.3%

1.4%

КАК ЧАСТО ВЫ ДЕЛАЕТЕ 
СЕЛФИ?

http://www.mk.ru Итоги опроса 
на сайте "МК"

ВОПРОС ДНЯВОПРОС ДНЯ
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БЕЗ ФЕИ, БЕЗ ТУФЕЛЬКИ И НА ЧЕТВЕРЕНЬКАХ
КУЛЬТУРА

На Чехов-фест 
привезли 
«Золушку», от 
которой все 
впали в шок. 
Золушка у 
хореографа 
практически 
превратилась в 
какое-то дикое 
животное — 
что-то между 
обезьянкой и 
Маугли. Она не 
только не умеет 
читать, писать, 
правильно 
есть, но даже и 
ходить — пере-
двигается ис-
ключительно на 
четвереньках…

Во вторник премьер-министр России Дмитрий Медве-
дев распорядился внести в схему территориального 
транспортного планирования строительство платного 
подъезда к аэропорту «Домодедово» от трассы М4 
«Дон». Новый проект дороги обойдется казне от 10 до 
13 миллиардов рублей.

Госкомпании «Автодор» по неведомым причинам ну очень 
хочется потратить более 10 млрд рублей из Фонда национального 
благосостояния и 1 млрд из федерального бюджета на строитель-
ство платного шоссе от трассы «Дон» до аэропорта «Домодедово». 
Благодаря упорству, достойному лучшего применения, чиновники 
пропихнули проект этой «золотой» дорожки длиной около семи 
километров в федеральный документ, подписанный премьер-
министром России. Построить ее должны к 2018 году. 

Понятно, что Дмитрию Анатольевичу в общем-то недосуг 
вникать в тонкости освоения государственных средств. Однако 
любой москвич, который когда-либо вылетал из аэропорта «До-
модедово», признает, что подъезд к аэропорту со стороны М4 
«Дон» абсолютно не нужен, а уж платный — тем более. 

По замыслу проектировщиков, платный маршрут будет вы-
глядеть так: сначала водители проедут по платному участку М4 
«Дон» с 21-го по 42-й км, затем свернут на новую дорогу и выедут 
на А105 в районе 43-го км. Трасса А105, Каширское шоссе и улицы 
микрорайона Авиационный будут выполнять роль бесплатной 
альтернативы.

Новая платная трасса будет ответвляться от М4, по-видимому, 
где-то в районе Востряково. Длина этой дорожки составит немногим 
менее семи километров, а потратить на ее строительство плани-
руется, как сообщалось ранее в прессе, порядка 13 миллиардов 
рублей. 10 млрд — из Фонда национального благосостояния (ФНБ), 
1 млрд из госбюджета и оставшиеся два миллиарда — из мошны 
неких «инвесторов». С учетом текущей экономической ситуации 
в России искать желающих вложить деньги в проект частников 
придется долго. И найдутся ли они — большой вопрос. Так что 
вполне вероятен вариант, когда финансирование всего проекта 
ляжет целиком на плечи бюджета и ФНБ.

ПРОЕКТ

«Если ситуация с уличными музыкан-
тами не будет урегулирована законо-
дательно, жители начнут бить музы-
кантов», — заявил в ходе заседания 
комиссии по культуре и массовым 
коммуникациям Мосгордумы муници-
пальный депутат Сергей Марков. 
Предложения по поводу этой ситуации 
звучали разные: от введения патента 
на «уличное творчество» до полного за-
прета использования звукоусилитель-
ной аппаратуры в жилой зоне. 

За одним столом в Мосгордуме собрались 

чиновники столичного правительства, депутаты, 
музыканты, художники, а также жители района 
Арбат, которые больше всего страдают от улич-
ного творчества.

— Я работаю с 7 утра до 11 вечера, и в вы-
ходные мне хочется отдохнуть и выспаться. Но 
это невозможно! Слышимость такая, что мы в 
квартире даже не можем разговаривать друг 
с другом. При этом мы вынуждены постоян-
но слушать одну и ту же музыку, от которой 
можно сойти с ума, — заявила одна арбатская 
жительница. 

— И музыка эта не всегда профессиональ-
ная. У нас пела одна девочка, которая не знала 
ни одной ноты, но заработала себе на квартиру 
на Варшавском шоссе, — без тени сомнений 
добавила другая. 

Разумеется, музыканты не хотят покидать 

хлебные места. И все же они готовы к тому, чтобы 
их деятельность была отрегулирована. «Мы гото-
вы приобретать патенты, ведь для нас творчество 
— единственный источник существования, — рас-
сказал председатель региональной обществен-
ной организации «Арбатские художники» Петр 
Немчинов. — После событий прошлой недели, 
когда у наших художников начали конфисковывать 
картины, все боятся выходить на улицу». 

Музыкант Таймураз Цуркало пожаловался, 
что его вместе с коллегами постоянно задержи-
вает полиция: «Например, недавно одного нашего 
молодого музыканта задержали на Никольской 
улице уже в девятый раз и выписали ему штраф 
в 10 тысяч рублей. А он заслуженный работник, 
у него двое детей. К сожалению, такая практика 
распространена по всему городу».

Музыканты и художники также сетуют, что 
в Москве для них полностью закрыты городские 
парки, ведь если бы власти пустили их туда, они 
бы ушли из жилых зон. 

Тем временем районные власти Арбата пред-
лагают решать этот вопрос локально. «Мы должны 
собраться вместе с жителями и музыкантами и 
все вместе определить территории, где нет жилых 
домов и где допускаются уличные выступления. 

Сегодня на Арбате живет около 900 человек, и их 
интересы надо учитывать», — говорит руково-
дитель муниципалитета Арбат Евгений Бабенко. 
Кроме того, он предлагает установить время, 
в которое музыкантам будет дозволено рабо-
тать, а также ввести лицензирование уличного 
творчества. 

Глава думской комиссии по культуре и массо-
вым коммуникациям Евгений Герасимов отметил, 
что в разных странах эту ситуацию решают по-
разному: «Например, в некоторых музыкантам 
запрещено выступать на одном месте более 15 
минут». «А я считаю, что необходимо полностью 
запретить использование звукоусилительной ап-
паратуры в районах жилой застройки», — пред-
ложил депутат Марков. 

Выслушав все предложения, глава городского 
Департамента культуры Александр Кибовский 
пообещал тщательно подумать над деталями: 
«В ближайшее время мы должны решить, каким 
путем идти». Ну а под конец комиссии Евгений Ге-
расимов предложил установить перемирие между 
жителями и музыкантами, а последним вести себя 
вежливо и корректно. 

Екатерина ПИЧУГИНА. 

Но самое поразительное в этой ситуации то, что аэропорт 
«Домодедово» на самом деле абсолютно не испытывает (и не со-
бирается в будущем) даже намека на проблемы с автомобильной 
доступностью. На домодедовской трассе пробки возможны лишь 
на прилегающем к Москве отрезке из-за проблем в столичном 
трафике. 

Особенно поразительно вбухивание 13 млрд в строительство 
абсолютно никому не нужного «платника» к «Домодедово» смотрит-
ся на фоне качества уже существующей трассы к аэропорту. Это 
чуть ли не единственная дорога в стране, которая десятилетиями 
не требует серьезного ремонта. Знаете почему? Просто ее в свое 
время делали под контролем немецких специалистов, выдерживая 
жесткие требования и нормы. Знай только асфальт подновляй...

Если что и требуется реконструировать в «Домодедово», так 
это площадь перед аэровокзалом. В нынешнем своем состоя-
нии она — источник регулярного транспортного коллапса, когда 
одновременно прибывает и отправляется большее, чем обычно, 
количество авиарейсов. Впрочем, судя по всему, с подъездом 
к зданию аэровокзала при строительстве «платника» все-таки 
планируют что-то сделать. Если так оно и есть, то это станет 
единственным по-настоящему полезным для автомобильного 
трафика результатом строительства платной перемычки между 
М4 «Дон» и аэропортом «Домодедово». Дураков ездить по платной 
дороге при наличии существующего отличного шоссе от Москвы 
до самого аэропорта найдется немного. Соответственно, новая 
дорожка будет вечно пустовать. То есть деньги вбухают в ее семь 
километров абсолютно впустую. 

Прокомментировать такой спорный проект «МК» попросил 
Никиту МАСЛЕННИКОВА, руководителя направления «Финан-
сы и экономика» Института современного развития:

— Согласен, что в Подмосковье, наверное, есть более пробоч-
ные места на дорогах, которые требуют срочного вмешательства 

властей, поэтому 10–13 млрд, которые собираются потратить на 
строительство новой дороги, можно было бы использовать более 
эффективно. Тем не менее у происходящего есть своя логика, 
— говорит эксперт «МК». — Тут нужно учитывать два важных мо-
мента. С одной стороны, платные дороги — это любимое детище 
Медведева, хит эпохи всеобщей модернизации во времена его 
президентом. Теперь уже хит изрядно подзабытый, потому что 
развитая сеть платных дорог в России так и не появилась. А с 
другой стороны, на днях председатель Счетной палаты РФ Татьяна 
Голикова доложила президенту о выявленных нарушениях при 
проверке работы госкомпаний. Счет идет на десятки миллиардов 
рублей. Одно из первых мест в этом черном списке занимает ГК 
«Автодор». В результате последовала спонтанная реакция на 
критику: премьер-министр презентовал новый проект платной до-
роги и вроде как взял деятельность «Автодора» под свой контроль. 
Одним выстрелом убил двух зайцев.

Елена БЕРЕЗИНА, Алексей БАТУШЕНКО.

НОВАЯ ТРАССА В «ДОМОДЕДОВО» — ДЕНЬГИ НА ВЕТЕР?
Медведев благословил 
многомиллиардное строительство  
никому не нужной платной дороги 
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ЛИБО ЗАКОН, ЛИБО ПОБОИ
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Николай Григорьевич растерян, 
подавлен и разозлен одновре-
менно. Постоянно восклицает: 
«Власти нас бросили! Мы никому 

не нужны!». Он сам недавно перенес инфаркт, и 
родные не представляют, как он сможет пережить 
горе. Жертвами трагедии в Тунисе стали его жена 
и дочь. Супруге Татьяне только исполнилось 54 
года. И как раз путевка на море была подарком 
для нее от дочери Кати... Изначально собирались 
лететь на море в субботу, но почему-то мать с 
дочерью передумали и взяли билеты на четверг. 
Их, опять-таки по какой-то страшной случайности, 
поселили не в ту гостиницу, в которую изначально 
предполагалось, а в другую, расположенную в 
городе Сус. И там по ним открыл стрельбу обе-
зумевший террорист-одиночка. 

— Как бы справиться со всем этим! — воскли-
цает отец раненой Кати и муж умершей Татьяны. 
— Если бы кто-то из российских властей проявил 
хоть каплю внимания и сочувствия, было бы легче 
все принять. Но мне никто даже не позвонил. Ни из 
МИДа, ни из московского правительства, ниоткуда 
ни единого звонка. Наоборот, я сам оборвал все 
телефоны, прося о помощи. И бесполезно… 

— Как же так? Разве вам не помогли при-
ехать в Тунис?

— Никто ни в чем не помогал, кроме девушки 
Оли из турфирмы. Более того, мне в консульстве 
не говорили даже, что жена погибла. Я сам начал 
поиски, написал во все гостиницы в этом районе 
(жена и дочь должны же были быть в другом го-
роде), связался с тунисскими представителями. 

К вечеру мне дозвонился представитель Туниса 
и подтвердил, что моя семья пострадала. А из 
консульства просто написали письмо, чтобы я 
прислал фото для опознания. И все. Оля помог-
ла купить билет, и я прилетел в Тунис на третий 
день. Оказалось, тело жены два дня лежало при 
температуре почти 50 градусов, потому что морга 
в том районе нет. В итоге его перевезли за 200 км 
в местность, где есть возможности для хранения. 
И вот смотрите, все случилось 26 июня, а сегодня 
уже 7 июля. Представляете, в каком состоянии 
тело? И когда мне позволят похоронить Татьяну 
— неизвестно. 

— Знаю, что вы собирались привезти 
одновременно в Москву раненую дочь и тело 
супруги. Почему не удалось?

— Мне отказали в выдаче тела тунисские 
власти. Основания? Якобы до суда над преступни-
ком это не полагается. Но это же абсурд! Что если 
его судить будут через полгода? Я обратился за 
помощью в консульство, но там сказали, что этот 
вопрос не в их компетенции. Как же так? Почему 
меня оставили с моей бедой? Такое же отношение 
и к моей раненой дочери. 

— Но ее ведь помогли доставить в 
Россию.

— Кто? Власти? Нет, конечно. Опять-таки это 
турфирма купила билет. Видимо, за счет страхо-
вой компании. К тунисцам вопросов нет. Они ее 
прооперировали и доставили на борт самолета в 
сопровождении полицейского кортежа. Правда, 
мне сказали, что была угроза нападения на нее.

— С чьей стороны?

— Не знаю... В полиции сказали, что, по их дан-
ным, есть угроза ее жизни и якобы кто-то не хочет, 
чтобы раненая россиянка покинула страну. Сме-
нилось 6 машин сопровождения, они запутывали 
следы, уходя от возможных преследователей. 

На борт Катю аккуратно перенесли на носил-
ках. Но знаете, как ее везли на самом самолете? 
Как мешок. На обычные кресла положили, и все. 
И это человека с 4 пулевыми ранениями, после 
тяжелой операции! Самолет был забит до отказа 
пассажирами, все на нее глазели. Ей было больно 
и физически, и эмоционально. Страховая компания 
прислала сопровождающего — молоденького 
доктора, но у него с собой был только анальгин, и 
помочь он ей ничем не мог. Перед посадкой в «До-
модедово» экипаж с борта вызвал «скорую».

— То есть вас не встречала меди-
цинская бригада, которая увезла в НИИ 
Склифосовского? 

— О чем вы! Приехала обычная «скорая», без 
всяких приспособлений для транспортировки 
тяжело раненного человека, и увезла в Домодедов-
скую районную больницу. Я пытался возмущаться, 
а мне предложили вызвать платную «скорую». Два 
часа я вел переговоры. Все это время дочь лежала 
у входа в приемном, куда привозили отравившихся 
алкоголем бомжей. Наконец дали «добро» на то, 
чтобы нас отвезли в Москву. И с таким трудом мы 
оказались в НИИ Склифосовского. 

— Как Катя это все перенесла?
— Она в шоке. Она в Тунисе после операции 

стала разговаривать. Но после перелета и «за-
ботливой» встречи на родине все время молчит. 

Отказывается говорить даже со мной! Мой рас-
сказ — это рассказ отчаявшегося человека. Может 
быть, это прочитают те, кто у власти, и им станет 
стыдно. И в следующий раз ни с одним оказав-
шимся в беде на чужбине россиянином так не 
поступят, как со мной. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

МУЖ УБИТОЙ В ТУНИСЕ МОСКВИЧКИ: «ВЕРНИТЕ ТЕЛО!»

7 июля, во вторник, в пресс-центре 
«МК» состоялась онлайн-конференция 
с народным артистом СССР, депутатом 
Госдумы, легендарным и знаменитым 
певцом Иосифом Кобзоном. Читатели 
задали артисту самые острые вопро-
сы, а «МК» выбрал наиболее интерес-
ные ответы.

  — Как вы относитесь к российским ар-
тистам, которые на концертах размахивают 
украинским флагом? Стоит их осуждать или 
все-таки нужно уважать их позицию? — по-
интересовалась Елена из Чебоксар. 

— Если из чувства патриотизма украинским 
флагом размахивали на концерте украинские 
артисты, я бы их не осуждал. Это нормально. 
Если украинский флаг берут в руки на концерте 
российские артисты, я считаю это аморальным, 
так как в этой стране идет гражданская война, 
льется братская кровь. 

Андрей Макаревич выступал в Святогор-
ской лавре, на его выступлении присутствовали 
как дети из Славянска и Краматорска, так и 
украинские военные. Я считаю, что нельзя вы-
ступать перед солдатами, которые стреляют в 
свой народ. Это аморально. 

Когда я спросил у наших артистов, почему 
они не едут с концертами в Крым или Донбасс, 
Александр Розенбаум мне, например, ответил: 
«Пусть посадят в зал и представителей Украи-
ны, и Новороссии, и я с удовольствием перед 
ними выступлю». 

— Иосиф Давыдович, вы много раз 
бывали в ДНР. Хотелось бы узнать ваше 
мнение по поводу будущего Славянска и 
Краматорска, — спросил Александр. 

— Это родные мои города. В Славянске я 
встретил День Победы в мае 1945 года. В школу 
пошел в Краматорске. Давайте дождемся изме-
нения ситуации. Может быть, хватит терпения, 
и, опасаясь третьей мировой войны, наши пре-
зиденты примут правильное решение. Я не могу 
поехать в Днепропетровск на могилы близких 
мне людей, но надеюсь, что это пройдет. 

 — Как вы поступаете в минуты отчая-
ния, когда кажется, что все плохо и опу-
скаются руки? — задал вопрос Игорь из 
Новороссийска. 

 — Минуты огорчения, конечно, бывают, 
от недопонимания, от предательства, а меня 
предавали, и неоднократно. Но я помню глав-
ное — когда я находился в тяжелом физическом 
состоянии, когда я 15 дней был в коме и никто 
не знал, выживу я или нет, со мной всегда была 
моя любимая жена Нелли. Я знал, что когда я 
открою глаза, она будет со мной. Видел ее и 
понимал, что живой... В минуты отчаяния мне 
достаточно увидеть мою семью, собрать в доме 
друзей, и моментально становится легче. И 
самое главное, когда мне плохо, я стремлюсь 
на сцену. Выхожу, вижу зрительный зал, слышу 
аплодисменты и понимаю, что жизнь продол-
жается. В любой ситуации надо обязательно 
бороться и верить. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

Легендарный певец ответил 
на вопросы читателей «МК»

ГОСТЬ «МК»

ИОСИФ 
КОБЗОН: 
«КОГДА МНЕ 
ПЛОХО, 
СТРЕМЛЮСЬ 
НА СЦЕНУ»

Гойо Монтеро: «Никакие пальцы мы не отрезаем, но у мачехи 
выклевывают глаза»

Свою версию балета испанский хореограф 
Гойо Монтеро не зря называет «танцевальной 
пьесой». Потому что перед нами типичный танц-
театр с хорошо поставленной режиссурой и 
глубокой психологической разработкой. Хо-
реограф сам придумал для своего спектакля 
декорации (вместе с Вереной Хеммерляйн), 
костюмы (в соавторстве с Анжело Альберто) 
и свет (тут ему помогал профессионал Олаф 
Лундт). А самое главное — проходящие через 
весь спектакль образы — символы, которые и 
способствуют раскрытию его оригинальной 
концепции. Монтеро обладает своим собствен-
ным, ни у кого не заимствованным хореогра-
фическим языком, а на разработку концепции 
балета о Золушке его натолкнула не только на-
полненная жестокостью сказка братьев Гримм, 
где сестры, чтобы надеть туфельку, отруба-
ют себе пальцы и пятки, но история Каспара 
Хаузера — ребенка-маугли, обнаруженного в 
Нюрнберге найденыша, не умевшего ходить 
и говорить. 

— Все истории, касающиеся какой-то вну-
тренней перемены, меня очень вдохновляют, 
— говорит мне перед спектаклем Гойо Монтеро. 
— Очень меня, например, вдохновил фильм 
Дэвида Линча «Человек-слон». А еще история 
Каспара Хаузера. Потерянной туфельки у меня 
не будет, для меня туфелька в классических 
версиях — это символ девственности и чистоты. 
Но это клише, от которого мне хотелось уйти. 
Я считаю, что совершенно не нужно с этой 
туфелькой носиться. Никакие пальцы мы не 
отрезаем, но в конце у сестер и мачехи птицы 
выклевывают глаза, чтобы те ослепли за свои 
издевательства над Золушкой. 

В балете речь идет о жестокости и насилии. 
Хореографа интересует судьба девочки, кото-
рая жила в жутких условиях, которую мучили 
мачеха и сестры. Задача Монтеро — показать 
не только моральные и психологические стра-
дания Золушки, но и чисто физические. Как 
ни странно, источником такой версии стала 
музыка Прокофьева.

— Мне кажется, что музыка сама по себе 
такая драматическая, там столько темноты, 
что мне хотелось дать свою версию и показать, 
что можно пойти немножко в другую сторону, 
нежели в классической версии «Золушки».

Анализ садомазохизма, психологические 
состояния палача и его жертвы — вот что пре-
парирует Монтеро в своем балете. Только когда 
он близко подходит к изучению этой темы, то 
есть в тот самый момент, когда мачеха берет 
с камина прикрепленную там плеть и надевает 
на девочку ошейник с поводком, до этого про-
буксовывавшая в первом действии и застывшая 
история получает динамику и развитие. 

Начинается балет весьма эффектно. Мон-
теро дает своей сказке предысторию: люди-
куклы с целлулоидными лицами — и такое 
прямое заимствование из другой «Золушки» 
— Маги Марен — придает истории изначальную 
инфернальность. Сначала луч высвечивает 
девушку-куклу… Следующая вспышка — кукла 
встречает жениха… Новый кадр в столбе све-
та — кукла с округлившимся животом, значит, 
беременна… и у счастливых родителей появля-
ется девочка. Опять стоп-кадр: отец семейства 
становится вдовцом. Вспышка — он встречает 
женщину-вамп в фиолетовом платье — маче-
ху Золушки — и ее дочек-сестер в лиловых 
объемных панталонах. Эти роли исполняют 

мужчины — Карлос Лазаро, Оскар Алонсо и 
Сауль Вега.

Однако и сказку братьев Гримм для балета 
Монтеро капитально переработал — здесь 
нет хрустальной туфельки, кареты-тыквы и 
крестной-феи. Но есть отец Золушки — его 
постановщик сделал паралитиком. Очевидно, 
в наказание за то, что не защитил свою дочь 
от издевательств. И поэтому он в инвалидном 
кресле. И хочет помочь, но не может. 

Надо сказать, что балет Нюрнберга прие-
хал в Москву впервые. Да и вообще это малень-
кая и не столь часто гастролирующая труппа: 
всего-то 22 человека в штате и 4 человека на 
скамейке запасных. Соответственно, нет раз-
деления на солистов и кордебалет. Хотя все 
его танцовщики имеют неплохую классиче-
скую подготовку танца как такового, фуэте, 
кабриолей, туров и пируэтов и прочих трюков, 
с которыми практически сросся этот термин 
в России, в его балетах не сыщешь. Понятно, 
что классику балет Нюрнберга танцует со-
временную (Матс Эк, Килиан, Начо Дуато), а 
главным образом балеты своего основателя 
— Гойо Монтеро, который с нуля всего-то 8 
лет назад создал его как площадку для реа-
лизации своих замыслов. Монтеро испанец 
по национальности и закончил Мадридскую 
Королевскую консерваторию, а также Кубин-
скую национальную школу балета в Гаване (как 
танцовщик он обладатель престижного Prix 
de Lausanne, отмечен как лучший танцовщик 
сезона-2003/04 по версии критиков лондон-
ского Dance Europe Magazine). Долгое время 
проработав в Германии, исповедует традиции 
немецкого танцтеатра, в чем и убеждает его 
балет «Золушка». 

Итак, смотрим. Золушку в спектакле (япон-
ка Саяко Кадо), практически голую, держат 
взаперти, сестры с мачехой таскают ее за рем-
ни — ими обвязано все ее тщедушное тельце. 
Хореограф вполне оправдывает и ее прозвище: 
Золушка живет в похожем на конуру камине, 
зарывшись в золу, и когда там ее находит принц 
(Макс Захриссон), они в упоении посыпают той 
же золой друг друга.

— Для меня принц — душа-близнец Зо-
лушки. Он, как и она, закрыт — только в золотой 
комнате, — говорит Монтеро. — Он тоже не 
имеет выбора, у него другой судьбы быть не 
может. Он видит в Золушке родную душу, читает 
в ее глазах те же самые страдания, что и у него. 
Но при этом она сохранила чистоту души. 

На балу Золушка появляется словно Мадон-
на — на возвышении, а роскошный воротник ее 
плаща напоминает светозарный нимб. Еще один 
исключительно важный образ-символ спекта-
кля — черные птицы. Так изображает Монтеро 
голубей — именно они и заменяют в монтеров-
ском балете крестную-фею. С появлением этих 
голубей, которых зрители приняли за оживший 
пепел, и начинается перемена в Золушке. 

Птички для Золушки идея, конечно, не 
новая, но кордебалет из 18 человек, эффек-
тно одетый в маски и длинные черные юбки с 
оборками, больше напоминает кровожадных 
птиц Хичкока. А собранные на дереве в стаю, а 
потом разлетевшиеся по сцене олицетворяют и 
золу — лейтмотив и знак-образ всего балета и 
вселенское зло-добро. Потому как зло и добро, 
палач и его жертва в «Золушке» Монтеро идут 
рука об руку. 

Павел ЯЩЕНКОВ.
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Речной «Титаник»
Мы знаем о катастрофах советского времени 

крайне  мало, — причина этого в глухой режим-
ности и закрытости СССР того периода. 

Город-сателлит Бор находится напротив 
Нижнего Новгорода, известен производством 
автомобильного стекла. В 1949 году здесь, как и 
везде, жили полуголодно, но пытались строиться 
и обживаться после войны. Многие устраивались 
работать в Горький (так назывался тогда Нижний 
Новгород), возили туда на продажу молоко и ово-
щи, молодежь стремилась учиться (вузов в Горьком 
уже тогда было много). 

…Около 2 часов дня 7 октября 1949 года в пас-
сажирский катер «финляндец» №6 у Горьковской 
пристани набилась целая толпа народу: рабочие, 
служащие, молочницы с бидонами, по только что 
построенной Чкаловской лестнице весело бежали 
на пароходик студенты. 

Катер уже отплывал. А студенты все запрыги-
вали, минуя контролера. Безбилетников оказалось 
едва не полсудна. По воспоминаниям очевидцев, 
перегрузка катера была такой, что от борта до воды 
оставалось 10–15 см. Но плыть было совсем не-
далеко — на другую сторону реки, в город Бор. 

38-летний Сергей Христачев, бывший фронто-
вик, погладил набитый яблоками карман: хорошо, 
начальство отпустило с работы пораньше, да еще 
гостинцев троим детям везет! Он закутался в 
кожаный плащ и спустился в теплый трюм, куда 
набился основной народ. Погода в тот день была 
отвратительная. Шел снег с дождем. Дул сильный 
ветер. А еще по реке плыла шуга (каша из кусков 
льда). Она сыграет в трагедии роковую роль…

На палубе остались немногие. Среди них 
русоволосая девушка с веселым лицом. И этой 
девушке, одной из немногих, удастся выжить в 
событиях, что произойдут дальше. Ее имя — Нина 
Ивановна Гинзбург, к тому времени она уже была 
супругой известного физика-ядерщика, лауреата 
Нобелевской премии Виталия Гинзбурга.  

Ссыльная комсомолка, 
спортсменка, красавица
С Гинзбургом она познакомилась на радиофа-

культете Горьковского государственного универ-
ситета, где российский физик, игравший ключевую 
роль в разработке советской водородной бомбы, 
с 1945 по 1961 год заведовал кафедрой. Нина от-
бывала в городе Бор ссылку по политической, 58-й 
статье по нелепому обвинению в «попытке из окна 
стрелять в Сталина» в студенческое время.

— Я была прописана в городе Бор. У меня 
накануне уехал муж и потребовал, чтобы я по-
являлась там во избежание претензий органов 
госбезопасности, — вспоминает Нина Ивановна. 
— Когда мы поплыли, люди ходили туда-сюда, 
и какой-то человек, наверное, работник катера, 
стал ругаться: «Вот ходят без конца!». И закрыл 
трюм на крючок, — вспоминает Нина Гинзбург 
(урожденная Ермакова). — Я стояла и думала, что 
первая сбегу на берег.

Пароход был уже на середине реки, напротив 
Мочального острова. Плыть до Бора оставалось 
минут 10. Но в это время наперерез пароходи-
ку идет пустой грузовой самоходный теплоход. 
Скорость у судов примерно одинаковая. Из-за 
неправильного расчета движения капитаном са-
моходки, перегрузки «финляндца», а также по 
закону гидравлики, когда течение и ветер создают 
дополнительное притяжение, грузовой ударяет 
«финляндца» в бок. Катер мгновенно опрокиды-
вается. Все пассажиры трюма оказываются по-
гребенными в ледяной воде.

«Надо глотнуть, а не дохнуть…»
Эти драматические картины из своей биогра-

фии Нина Ивановна помнит как сейчас. Помнит, как 
после удара вместе с другими упала в смертельно 
холодную воду.

— Но я была мастером спорта по плаванию! 

Это меня и спасло… Я знала правило, которому 
меня учили. Надо глотнуть воды, а не вдохнуть. 
Меня все хватали за ноги... На мне была шуба и 
сапоги на толстой подошве. Было абсолютно тем-
но. Я боролась как могла… И вдруг стало светло. 
В последний рывок я глотнула, конечно, мазута, 
который всплыл вокруг катера. 

Опрокинувшись, «финляндец» ушел под 
воду не весь. Над водой торчала часть киля. По 
воспоминаниям Нины Ивановны, на него успели 
перебраться стоявшие с другой стороны борта 
несколько упавших в воду, всего около десятка. 
Нина, вынырнув из ледяной воды, в страхе дер-
жалась подальше, ожидая, что катер продолжит 
затопление. 

Грузовая самоходка стала спускать шлюпку. 
Но шторм, снег и шуга на воде не давали: шлюпку 
захлестывало. Тогда оттуда стали скидывать спа-
сательные круги. Кто-то еще держался на плаву, 
но ледяная вода делала свое дело...

Мимо шел пассажирский «Валерий Куйбы-
шев». Он также предпринял попытку снять си-
дящих на киле. Нина, не выдержав, поплыла к 
этому кораблю.

— Они спустили веревочную лестницу, но 
потом решили, что я не поднимусь, что сил уже не 
хватит… И лестницу подняли! А сидящие на киле 
решили, что корабль уходит, и стали кричать: «Не 
бросайте нас! Спасайте нас!» — рассказывает 
Нина Ивановна.

Нина отплыла назад, к килю затонувшего 
катера. «Куйбышев» подплыл с другой стороны и 
спустил деревянный трап. 

К этому времени к месту катастрофы под-
плыли другие мелкие суда и рыбацкие лодки. Они 
подбирали плавающих в воде, но большинство из 

них уже были мертвы…
В память Нины Ивановны особо врезались 

несколько страшных картин. 
— Я видела жуткие сцены. Один мужчина пы-

тался вынырнуть. Но на нем висели две женщины 
и не дали ему выплыть… они его утягивали. Так и 
утонули все трое… Один парень, который сидел 
на киле рядом со мной, он все-таки поплыл к бе-
регу. Молодой здоровый студент. Он выплыл на 
берег и умер от инфаркта, потому что вода была 
очень холодная. 

А в кармане были яблоки
Сегодня среди жителей городка Бор есть 

несколько спасшихся. Другие помнят о погибших 
родителях и родственниках. 

— Очень много погибло, очень. Тогда клад-
бище специально новое открыли на Интерна-
циональной. Несли гробы как на демонстрации! 
— вспоминает Николай Сергеевич Христачев, 
сын погибшего в аварии Сергея Васильевича 
Христачева. — Многие из деревень. Молочницы 
молоко возили в Нижний. На этих пустых бидонах 
некоторые смогли выплыть. 

75-летний Николай Сергеевич не может сдер-
жать слез, вспоминая давние жуткие события: 

— Когда они в воду упали, дядя Боря Жема-
лов говорит, давай на борскую сторону. А отец 
сказал: меня уже спасли на той стороне — и я на 
ту сторону поплыву… Он ведь весной еще тонул. 
Вез на той стороне санки с отрубями, у нас корова 
была. Видно, сорвался. Отруби вытащил, а шапка 
в воду. Он за шапкой полез. Тут ребята подбежа-
ли, досками из полыньи вытащили его. Потом 
спиртом растерли… И они впятером поплыли на 
горьковскую сторону.

Борис Жималов поплыл к Бору, и его подо-
брала шлюпка. А пятерых других, включая 38-лет-
него Сергея Христачева, обессиленных, унесло к 
Печерским пескам. 

Как узнал потом Николай Сергеевич, из церк-
ви в это время шли женщины. Увидев лежащих на 
берегу пятерых мужиков, презрительно бросили: 
«Куда только пьяных не заносит!». 

— Так и умерли все на берегу, без помощи. 
В сапогах было полно песка. А в кармане плаща у 
отца были яблоки. Наверное, нам, детям, вез…

«Особая папка»
О той катастрофе до сих пор мало что из-

вестно. О ней нет информации ни в Интернете, ни 
в подшивках газет. Как оказалось, все документы 
были засекречены. И пролить свет на то, сколько 
же жертв было в той катастрофе, сегодня почти 
невозможно. 

Чтобы понять эту «засекреченность», нужно 
учесть несколько факторов. 

К 1949 году относится новый виток сталин-
ских репрессий. Они были не столь массовы-
ми, как в 1937–1938 годах, но «избирательно-
показательными». 

Летом 1949-го по «ленинградскому делу» 
были арестованы бывший до 1946 года первым 
секретарем Горьковского обкома ВКП(б) Михаил 

Родионов, чьим именем названа в Нижнем Новго-
роде улица, и бывший тоже до 1946 года началь-
ником УМГБ Горьковской области Петр Кубаткин 
(позже, в 1950-м, они будут расстреляны). Их по-
следователи, работавшие в 1949 году, первый се-
кретарь обкома Сергей Киреев и начальник УМГБ 
области Александр Северухин, вряд ли хотели 
портить себе репутацию, а то и жизнь. 

Возможно, вторая серьезная причина се-
кретности и страха, вся страна жила ожиданием 
громадного праздника — 70-летия великого вождя. 
Об этом постоянно писали газеты, этому посвя-
щали свои трудовые подвиги граждане Страны 
Советов… И тут, незадолго до великой даты, 18 
декабря, предъявить из крупного промышленного 
города такой «подарок» любимому генсеку ЦК ВКП 
(б)? Это было немыслимо.

Поэтому и нет полных официальных данных 
об этой катастрофе и уголовного дела, где виной 
всему была простая халатность. По некоторым 
сведениям, вахту несли нетрезвые судоводители, 
получившие по 10 лет тюремного срока. Однако 
получил срок и капитан «финляндца» Приданов. 
Ему, многодетному отцу, отказали и в получении 
обещанного жилья. Согласно статье в газете па-
роходства «Большевистская вахта», начальник 
Горьковской пассажирской пристани Мошкин за 
безбилетников и за перегруз катера был отстранен 
от должности. В газете «Горьковская коммуна» 
сообщалось, что в навигацию 1949-го было много 
аварий из-за халатности и самоуверенности судо-
водителей. Но ни одна газета не писала о самом 
происшествии. Это было в стиле времени.  

В госархиве Нижегородской области всего 
два документа упоминают о трагедии: материал 
с бюро обкома Горьковского ВКП(б) от 7 октября с 
сообщением начальника Волжского пароходства 
Карпова об аварии. А затем протокол бюро обкома 
от 10 октября, где согласно анализу, проведенному 
журналистами с помощью архивистов, «засекре-
ченный» пункт 11 — «вопрос особой папки» — и 
есть, скорее всего, вопрос об аварии. 

Следа не осталось
Но тем не менее в ходе расследования уда-

лось найти если не все, то значительную часть! Как 
известно, документация на уровне исполкомов 
советов трудящихся была менее требовательна 
к идеологическим задачам, чем партийные доку-
менты. Тут вели отчетность и считали деньги. 

В госархиве города Балахна, куда до 1961 
года поступала информация из Борского района, 
журналисты нашли 44 фамилии погибших! Много 
молодых, тех самых студентов-безбилетников. 
Семьям погибших была оказана матпомощь в 1–2 
средние зарплаты того времени. 

Между тем, если верить воспоминаниям оче-
видцев, это не все данные. Много было пассажиров 
из окрестных деревень, из Нижнего Новгорода. 
Вероятно, восстановлены не все фамилии про-
павших без вести. А их, исходя из условий аварии, 
могло быть много. Со слов участников и с учетом 
данных, погибших было, предположительно, 200 
человек. Нина Гинзбург рассказывает:

— Меня потом вызывали на допрос в орга-
ны. Они хотели уменьшить количество погибших, 
говорили, что было 178 человек. Но я знаю, что 
этот катер вмещает 260 человек, а он был очень 
сильно перегружен.

На двух кладбищах города Бор много старых 
могил с выбитой датой смерти: 1949 год, 7 октября. 
Целые ряды. Но некоторые могилы среди рядов 
— безымянны, либо с другой датой смерти, в чем 
тоже можно подозревать нежелание разглашать 
тайну. Минимум следа, минимум памяти… 

Искали по кольцу Гинзбурга
Спасенных пассажиров в шоковом состоянии 

привезли в затон, погрузили в машины и повезли 
в городскую баню отмывать от мазута. 

Трупы пассажиров, которые удалось выло-
вить, складывали, как вспоминает Нина Гинзбург, 
штабелями в клубе водников (ныне ДК завода 
«Теплоход»). Трупы, как рассказывают очевидцы, 
таскали всю ночь. Ночью же достали со дна и сам 
«финляндец», в котором был найден еще один 
утопленник. 

Между тем друзья Виталия и Нины Гинзбург, 
известные ученые-физики Габриэль Горелик и 
Александр Андронов, дважды приезжали искать 
Нину. Искали среди живых и трупов, оттирали лица 
мертвых от мазута... Профессор и академик искали 
ее по кольцу, подаренному Виталием Гинзбургом. 
Но в страшной каше тел потеряли надежду найти 
даже мертвой. 

А Виталий Гинзбург, находившийся в коман-
дировке в Бразилии, лишь спустя время узнал обо 
всем от самой Нины. 

13 детей из 8 семей остались в той аварии 
круглыми сиротами. Некоторых усыновили, кого-
то отправили в детдома. На второй день после 
катастрофы с затонского берега заметили, что у 
изгиба Мочального острова бьется о берег какая-

то тряпка. Подплыли на лодке — младенец в одеяле 
даже не плакал и, как ни странно, не замерз и не 
промок. Вместе с другими его отправили в детский 
дом. Многодетным, потерявшим одного родителя, 
тоже предложили детдом. 

— Нас хотели забрать у мамы: Танюшка, 
говорят, тебе тяжело будет троих-то. Мама не 
отдала нас, — рассказал Николай Сергеевич 
Христачев. 

Остров трагедий
Со времени трагедии прошло 65 лет. Но те, 

кого она коснулась, и поныне поминают ее жертв 
в церкви. 

Катастрофа пассажирского «финляндца» в 
1949 году, в которой погибли не менее 200 человек, 
произошла на середине Волги, между островом 
Мочальный и Чкаловской лестницей. На том же ме-
сте, где в 1918 году ГубЧК расстреляла 15 монахов 
Оранского монастыря и где, как пишут историки, 
за годы красного террора (1917–1919 года) боль-
шевиками расстреляны тысячи жителей Нижнего 
Новгорода и окрестных городов и сел. Сейчас на 
Мочальном острове, напротив места расстрела 
монахов, установлен каменный крест в память о 
жертвах красного террора. Креста или памятной 
таблички в память о многочисленных жертвах 1949 
года пока нет. На «проклятом» острове раньше 
были небольшие садовые участки. Сейчас там 
лишь дикие заросли. 

Наталья РЕЗОНТОВА,  
«МК в Нижнем Новгороде»

“Московский коМсоМолец”    
8 июля 2015 года 
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О китайской медицине
Китайская медицина имеет тысячелетний 

опыт изучения человеческого организма и спосо-
бов влияния на процессы, происходящие в нем. 
Это полноценная медицинская наука, способная 
противостоять большинству известных челове-
честву заболеваний. Причем воздействие прово-
дится без применения химических препаратов, 
хирургического вмешательства. Во всем мире 
растет популярность лечения ее способами. 
Это обусловлено высокой результативностью и 
щадящими методиками традиционной китайской 
медицины. О ее эффективности говорит тот факт, 
что китайская медицина официально признана 
во многих странах мира. 

Важным преимуществом китайской ме-
дицины является тот факт, что врач не просто 
пытается убрать симптомы, он определяет перво-
причину болезни и устраняет ее. В ходе лече-
ния восстанавливаются функции всех органов, 
энергетический баланс человека. Это мощный 
толчок к запуску механизма самовосстановления 
организма. В древних трактатах по китайской 
медицине указано, что ее цель — не устранение 
нарушений, а сохранение порядка. 

Иглорефлексотерапия, лечение травами, 
точечный массаж, дыхательная гимнастика имеют 
высокий уровень доверия в Китае и сохраняют 
здоровье жителей этой огромной страны. Каждый 
житель Поднебесной в течение всей жизни обра-
щается к традиционной китайской медицине.

О философии
Китайская медицина в полной мере соот-

ветствует представлению китайской философии 
о человеке и это существенно отличает ее от 
медицины европейской. Считая человека частью 
мироздания, окружающего мира, как принято 
в восточной философии, китайская медицина 

рассматривает организм человека как единое 
целое. Почки, сердце и легкие не функционируют 
отдельно, независимо друг от друга — они гармо-
нично взаимодействуют. Нарушается гармония 
— возникает болезнь. То есть, при заболевании 
какого-нибудь органа надо лечить человека, а 
не болезнь.

Еще несколько десятилетий назад мы об-
ращались к врачу только с целью поиска реше-
ния наших проблем со здоровьем тогда, когда 
болезнь давала о себе знать, когда она являла 
собой некий уже свершившийся факт.

Как известно, без соматического здоровья, 
то есть без здорового тела, сложно достичь 
здоровья духа. В XXI веке человек многое пере-
осмыслил. Существенно поменялось качество 
жизни. На первое место вышел разумный подход, 
стремление к гармонии, красоте, совершенству. 

Изменился и подход к своему здоровью. Мы 
наконец-то осознали, что нужно восстанавливать 
его не отдельными частями, а в целом. 

О клинике «ТАО»
Клиника «ТАО» основана в 2007 году, и на се-

годняшний день является ведущим учреждением 
традиционной китайской медицины в Москве. 

Главное направление деятельности кли-
ники — правильное определение состоя-
ния здоровья и избавление от широкого 
ряда заболеваний, в том числе хронических 
и трудноизлечимых.

Правильное определение состояния здоро-
вья — одна из важнейших частей традиционной 
китайской медицины. В клинике «ТАО» лечение 
не может быть назначено без обследования 

организма нашими врачами. Древние китайцы 
довели систему до совершенства, а с приходом 
в Китай европейских стандартов и возможностей 
медицины — только подкрепили и утвердили 
учения, передававшиеся из поколения в по-
коление веками. 

Одно из самых удивительных исследований, 
пришедших к нам из древнего Китая, — иссле-
дование пульса. Такое исследование чаще всего 
применяется для оценки состояния и работы 
внутренних органов, а также их энергетического 
равновесия. Нарушения равновесия в работе 
организма, способные привести к заболеванию, 
проявляются в пульсе на самых ранних стадиях. 
Эти нарушения можно скорректировать, и тем 
самым предотвратить болезнь. Исследование 
пульса имеет наибольший приоритет среди дру-
гих видов постановки диагноза.

Благодаря исключительно высокому уровню 
медицинского персонала клиника «ТАО» пользу-
ется серьезной профессиональной репутацией 
в России и за ее пределами.

Наша цель — вернуть здоровье и гармо-
нию в жизнь как можно большему числу лю-
дей, соответственно, сделать их успешными и 
счастливыми.

О наших преимуществах 
В клинике «ТАО» сочетаются высокие про-

фессиональные стандарты, эффективные ме-
тодики и индивидуальный подход к каждому 
пациенту.

■ Квалификация персонала
В клинике «ТАО», на основании двухсторон-

него Контракта о сотрудничестве с Государствен-
ным университетом традиционной медицины 
г.Чжэнчжоу (Китай), работают врачи, пользую-
щиеся высоким профессиональным авторитетом 
в Поднебесной. К примеру, профессор Лю Мин 
имеет 25-летний опыт лечения иглорефлексо-
терапией. Участвовала в написании учебного 
пособия «Введение в китайскую медицину и 
акупунктуру», а также является соавтором более 
20 научных статей по китайской медицине. Лю 
Мин принимала участие в экспериментальных 
исследованиях и разработках, за что была удо-
стоена премии за достижения в области науки 
и техники провинции Хэнань.

■ Высокие показатели
Количество людей, обращающихся к китай-

ской медицине, растет из года в год. В клинике 
«ТАО» высокий процент пациентов, полностью 
избавившихся от самых разных, в том числе тя-
желых заболеваний. Основная часть пациентов 
обращается к нам по рекомендации — это от-
личный и сам за себя говорящий результат.

■ Разумные цены
Стоимость курса лечения определяется 

индивидуально для каждого пациента, с учетом 
ряда факторов, таких как:

✔ Основной диагноз и степень тяжести 
 заболевания;
✔ Возраст и физическое состояние 
 пациента;
✔ Наличие сопутствующих заболеваний;
✔ Статус лечащего врача.

Доверьте свое здоровье профессионалам!

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ПОЛУЧИТЬ КОНСУЛЬТАЦИЮ СПЕЦИАЛИСТОВ

Заболевания, которые мы лечим:
• Опорно-двигательный аппарат — 

артрит, артроз, остеохондроз, межпоз-
воночные грыжи, протрузии, сколиоз, 
радикулит и др.

• Сердечно-сосудистая система — 
постинфарктный кардиосклероз, ИБС, 
гипотония, гипертония, атеросклероз 
и др.

• Желудочно-кишечный тракт — гастрит, 
диарея, дисбактериоз, запор, метео-
ризм, панкреатит, холецистит, язвенная 
болезнь и др.

• Эндокринная система — гипертиреоз, 
гипотиреоз, ожирение, сахарный диабет, 
тиреоидит и др.

• Дыхательная система — бронхиальная 
астма, ОРЗ, плеврит, пневмония, хрони-
ческий бронхит, пневмосклероз и др.

• Нервная система — мигрень, невроз, 
депрессия, бессонница, синдром хро-
нической усталости, паралич лицевого 
нерва и др.

• Гинекология — бесплодие, киста 
яичника, климактерический синдром 
(климакс), мастопатия, миома матки, 
эндометриоз и др.

• Урология — аденома простаты, импо-
тенция, мочекаменная болезнь, мужское 
бесплодие, недержание мочи, пиелонеф-
рит, простатит, цистит, энурез и др.

 Клиника китайской медицины «ТАО» 
• Многолетняя успешная практика
• Высокий профессионализм
• Безопасность

Профессор Лю Мин 
имеет 25-летний опыт 
иглорефлексотерапии. Запись на бесплатную 

консультацию врача по тел.: 

+7 (495) 988-00-18
www.taomed.ru

ул. Остоженка, д. 8, стр. 3, 
ст.м. «Кропоткинская»
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КИТАИСКАЯ МЕДИЦИНА В МОСКВЕ
ЛЕТНЯЯ АКЦИЯ

До 20 июля 
скидка 15% на все 

услуги клиники
при оплате курса 

лечения

Ведущий врач клиники «ТАО» доктор Чжан 
Цзыцян: «Я лечу не болезнь, а ее причину».

Мы лечим не болезнь, а человека!

Почему аварии  
на Волге был присвоен 

гриф «секретно» Нина, супруга выдающегося физика-
теоретика, лауреата Нобелевской 
премии Виталия Гинзбурга, была 
пловчихой — это ее и спасло.

ПРОКЛЯТИЕ 
МОЧАЛЬНОГО 

ОСТРОВА

Макет судна из музея 
речного флота при ВГАВТ.

До недавнего времени катастрофа «Булгарии» на 
Куйбышевском водохранилище 10 июля 2011 года считалась 
крупнейшей на Волге. Тогда погибло  122 человека. 
Однако недавно этот печальный рекорд был «побит», 
благодаря  найденным в архивах документам.  Об аварии, 
произошедшей на Волге в октябре 1949 года, сведений 
почти нет — она была сразу же засекречена. До сих пор  нет 
точных данных о числе погибших: одни очевидцы называли 
цифру 200, другие — 260.  «МК» удалось восстановить 
хронологию событий и выяснить детали страшной трагедии. 
В ней есть и мистика, и злой рок. А еще в ней оказались 
участниками люди со всемирно известной фамилией.

Николаю Христачеву в 1949 году 
было 6 лет, но он до сих пор помнит 
тот день, когда потерял отца  
и чудом остался жив сам.

Этот крест был установлен на «проклятом» Мочальном 
острове в память о расстрелянных в 1918 году монахах.
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122 баночки  
кукурузы
Ирина С. до последнего времени была 

постоянной покупательницей супермаркета 
на улице Щербаковская. И если еще год назад 
она смело накладывала в сумку все, что ей при-
глянется, а потом оплачивала покупки на кассе 
(никогда не проверяя чека), то в последнее 
время стала считать. И сразу же обнаружила, 
как жестоко ее обманывают.

Первый раз она списала это на случай-
ность, невнимательность сотрудников. Положи-
ла в корзинку авокадо по 39 рублей, а на кассе 
ей их пробили по 69 целковых. Когда Ирина 
возмутилась, продавщица начала объяснять, 
что имелись в виду совсем другие авокадо. 
Тогда покупательница не поленилась и отвела 
кассиршу к прилавку, где никаких других аво-
кадо не было (как не было и других ценников), 
сотрудница магазина ничуть не смутилась: «Не 
хотите — не берите. Мы вас не заставляем».

Однако в следующий приход в тот же мага-
зин все повторилось — правда, уже не с авокадо, 
а с гречкой, которая продавалась якобы по акции 
по 46 рублей. Когда оказалось, что в чеке цена на 
гречу составляла уже 74 рубля, покупательнице 
вежливо предложили подождать администрато-
ра, который все устроит. То есть поможет при-
обрести товар по акции. Когда через 25 минут 
администратор так и не явился, покупательница 
плюнула на все и ушла. Насовсем — больше в 
тот магазин она не заходит.

...Еще одна москвичка, Надежда (кстати, 
юрист), стала жертвой известного магазина 
оптовой торговли cash&carry. По традиции она 
набрала целую тележку еды на пару недель 
вперед и расплатилась банковской картой. А 
когда увидела в чеке, какую сумму у нее сняли, 
ее глаза полезли на лоб — обсчет составил 
более 5 тысяч рублей. Откуда? Оказалось, ей 
пробили не одну упаковку сладкой кукурузы, 
как она взяла, а... 122. 

Разбирательство с администрацией заняло 
больше трех (!) часов. Сотрудники магазина на-
стойчиво предлагали Надежде вернуть ей весь 
товар по чеку либо несуществующую кукурузу, 
отказываясь при этом предоставлять хоть какой-
то документ в подтверждение возврата денег. 
«Вот и представьте — я в следующий раз при-
ду требовать деньги, а они мне скажут: «А вы 
кто вообще? Какой еще горошек?» В итоге акт 
о произошедшем мне дали лишь после того, 
как я вызвала наряд милиции. Деньги, кстати, 
обещали вернуть на карту в течение трех дней, 
но вернули только через три месяца», — рас-
сказывает Надежда.

Россияне жертвуют 
обманщикам 15% бюджета 
на продукты
Таких пострадавших, как эти москвички, 

сегодня тысячи. И далеко не все подозрева-
ют, что их постоянно, по кусочку, по рублику 
обкрадывают. 

Как рассказывает председатель Объедине-
ния потребителей России Алексей Корягин, со 
времен социалистической торговли принципи-
ально мало что изменилось: «Торговая классика 
— обвес и обсчет — все так же популярна».

Обвес давно стал нормой для работников 
прилавка. И покупатель часто даже не задумыва-
ется, доверяя той информации, которая указана 
на этикетке, не говоря уже о том, что торговые 
весы остаются излюбленным механизмом ма-
нипуляции для опытных продавцов. «При этом 
вам говорят ключевую фразу: «Ничего, если не-
много больше?» Нет, это не просто безобидный 
маркетинговый приемчик продать вам немного 
больше (не откажетесь же от 50–100 граммов), 

а хорошо обкатанный психологический прием, 
отвлекающий внимание покупателя от веса то-
вара», — говорит Корягин. 

Мониторинг Объединения потребителей 
России свидетельствует, что из-за обманов про-
давцов рядовой потребитель теряет около 15% 
(!) средств семейного бюджета, выделяемых на 
продукты и услуги. Сегодня помимо «классики» 
появились и новые технологии обмана потребите-
лей, которые успешно внедряются в ежедневную 
торговую практику. Одно из них — как раз тот 
самый метод обмана, с которым столкнулась 
наша читательница Ирина. «В супермаркетах 
нередко используется прием изменения цены 
товара в момент его оплаты на кассе. В зале на 
ценнике стоит одна цена, а на кассе — другая. 
Это обман потребителя, причем умышленный. 
Случайность? Нет, конечно. Вас будут уверять, 
что не успели «перебить» ценник, но в действи-
тельности тут расчет, что покупатель не обратит 
на такую мелочь внимания. Кстати, этот способ 
— отечественное ноу-хау, например, в Англии о 
таком маркетинге даже не слышали», — расска-
зывает наш эксперт. 

Двойная, тройная пробивка товара на кассе (а 

в случае с нашей читательницей Надеждой — мно-
гократная) — тоже один из стандартных методов 
обмана. Так можно легко накрутить лишнюю сотню-
другую даже на одном чеке. «Не задумывались? 
Не обращали внимания? А вы попробуйте брать 
и проверять чеки. Например, в том же магазине 
оптовой торговли чеки покупателю выдают только 
после оплаты. Гарантирую, что максимум на пятой 
покупке вас постараются обмануть, особенно если 
вы будете отвлекаться на общение с ребенком, 
подругой, говорить по мобильному телефону или 
просто стоять с отстраненным видом. Кажется, ну 
какую выгоду здесь может извлечь сам кассир? Не 
вынет же он деньги из кассы. Верно, в карман себе 
ему положить затруднительно, но основная причина 
такого мелкого мошенничества со стороны кассира 
в следующем. Обманывать покупателей весь пер-
сонал учит и фактически заставляет руководство 
магазина и всей сетью. Дело в том, что в любом 
магазине воруют — как покупатели, так и нечистые 
на руку сотрудники самого магазина. Воровство 
наносит убыток владельцам. Вот менеджмент и 
старается компенсировать такие убытки любым 
способом. Хотите, мол, сами из своего кармана 
платите, раз не видите, что у вас под носом уносят, 
а хотите — покупателей раскручивайте. А кто там 
воровал, руководству не так и важно, еще можно и 
на обед себе напробивать йогуртов, молока и чего 
получится. Эти суровые законы торговли постепен-
но превращают даже самого честного продавца в 
обманщика», — говорит Корягин. 

Сегодня сетевики стали действовать еще 
прямолинейнее — просто не указывают цену на 
отвесах товара, например на сыре. Хотя по за-
кону должны. Но мало кто такой кусок из-за его 
стоимости выложит из своей корзины и не станет 
оплачивать — скорее махнут рукой и купят, за-
платив столько, сколько скажет кассир.

Рейтинг нарушений прав 
потребителей
Помимо перечисленных новшеств суще-

ствуют и другие способы обмана, испытанные в 
торговле и у производителей, — заморозка про-
дуктов с использованием влагоудерживающих 
добавок или просто с большим количеством воды; 
переоформление сроков годности; замена данных 
производителей; выдача одного продукта низкой 
ценовой категории за более дорогой (очень часто 
такое прокручивают с рыбой).

По итогам мониторинга российских торго-
вых предприятий, который проводился с июля 
2013 года по май 2015 года в 73 субъектах РФ в 
рамках проекта «Знак качества», был составлен 
перечень наиболее распространенных наруше-
ний прав потребителей. Как рассказывает На-
талия Старостина, руководитель федерального 
экспертно-правового бюро проекта, на первое 
место вышла «реализация товаров без предостав-
ления потребителям необходимой и достоверной 
информации о товаре, обеспечивающей возмож-
ность его правильного выбора».

— Как правило, не предоставляется инфор-
мация о дате изготовления и сроке годности (на 
товары, изготавливаемые в месте продажи, — 
кондитерские изделия, выпечку, куры гриль; ино-
гда и на товары, фасованные изготовителем), 
о составе продукции и его пищевой ценности, 
о противопоказаниях к употреблению, о цене 
отвеса товара, о стране произрастания (овощи 
и фрукты), об изготовителе (импортере), — рас-
сказывает Старостина.

На второе место вышла «реализация пище-
вой продукции с истекшими сроками годности 
или с признаками порчи». Чаще всего покупателям 
впаривают просроченные молоко и молочную 
продукцию, мясо и мясные изделия, готовую про-
дукцию из мяса и рыбы, салаты, кондитерские 
изделия и детское питание. 

На третьем месте оказалось «непредоставле-
ние по требованию потребителя товаросопрово-
дительной документации на реализуемые товары». 
Имеются в виду не товарные накладные, которые 
дают охотно, а сертификаты соответствия. В боль-
шинстве случаев, как оказалось, их либо просто 
нет, либо на них нет нужных печатей. 

Четвертое место досталось номинации 
«реализация продукции с нарушениями усло-
вий хранения пищевой продукции». Чаще всего 
это несоблюдение температурного режима при 
реализации или хранении товара. «Обычно тем-
пература хранения превышает установленный 
изготовителем максимум или намного ниже, что 
приводит к заморозке охлажденной продукции, — 
продолжает Наталия Старостина. — Приобретая 
такую продукцию (особенно мясную, молочную, 
рыбную и готовую), потребитель имеет все шансы 
получить товар, который может причинить вред 
его здоровью или жизни».

Пятерку лидеров замыкает нарушение под 
названием «недоведение до сведения потреби-
телей в наглядной и доступной форме обязатель-
ной, определенной законом информации». Она 
должна размещаться на вывеске (о продавце и 
режиме его работы) и в «Уголке потребителя». 
Например, в магазинах, где продается спиртное, 
часто нет информации о наличии лицензии на 
розничную продажу алкогольной продукции и 
ее реквизитах.

Кроме того, потребителям нередко не дают 
книги отзывов и предложений по их требованию 
— хотя продавцы делать это обязаны. А еще они 
обязаны обеспечивать единообразные и четко 
оформленные ценники на товары, но часто этого 
не делают. В магазинах мелкорозничной торговли 
порой не найти контрольного измерительного 
оборудования. Частенько продавцы не соблюдают 
правила товарного «соседства» (бытовая химия в 
магазинах находится рядом с хлебом или мине-
ральной водой). Что уж говорить о том, что многие 
продавцы не носят форменной одежды и грубят 

покупателям, а магазины плюют на санитарные 
и противопожарные нормы. Все эти нарушения 
также выявил всероссийский мониторинг. 

Ко всему прочему, нынешние спекулятив-
но высокие цены, увы, не гарантируют качества 
продукции. «Это еще один закон нашей сферы 
торговли и услуг. Часто высокой ценой прикрывают 
некачественные товары, услуги, фальсифициро-
ванную и контрафактную продукцию. Даже ле-
гальные производители, чтобы быть конкурентно 
стойкими, начинают производить фальсификат. 
Причем делают это часто по требованию сетевой 
торговли, то есть получают четкий заказ от марке-
тологов на более дешевую продукцию, и не важ-
но, какого качества. Некачественная продукция 
везде, от фальсифицированных садовых семян, 
молочных продуктов, масла, сыров, алкоголя до 
строительной и кабельной продукции. Можно 
смело говорить, что, по нашей оценке, половина 
продукции в любом секторе сферы торговли и 
услуг не отвечает заявленному качеству, фаль-
сифицирована, произведена или ввезена неза-
конно», — добавляет Алексей Корягин.

Закон не успевает  
за рынком
Впрочем, в сфере потребительского рынка 

есть и другие, более серьезные проблемы. Напри-
мер, расширяет свою деятельность преступность 
с различными мошенническими схемами. «Ска-
жем, открыли офис по установке окон, изготовле-
нию диванов и т.п., поработали немного, собрали 
деньги и исчезли (или обанкротились). Дальше 
открывают что-то новое по той же схеме и опять 
по кругу», — приводит пример наш эксперт. 

Еще одна проблема — защитить права по-
требителей в суде еще как-то можно, а вот вос-
становить их, то есть возместить все расходы и 
убытки, мало у кого получается. Законодательство 
у нас явно не в пользу потребителя. «Роспотреб-
надзор не горит желанием защищать в судах 
граждан или давать свои заключения по делу. 
В конечном счете почти все судебные решения, 
вынесенные судом в пользу потребителя, дожи-
вают свой век в службе судебных приставов, так 
и не исполненные», — отмечают в Объединении 
потребителей России.

Эксперты говорят, что наше законодатель-
ство о защите прав потребителей устарело и не 
успевает за рынком (например, в сфере интернет-
торговли законодательство практически ниче-
го не регулирует), в нем есть масса провалов 
и противоречий. «С другой стороны, идет на-
ступление самих законодателей на интересы 
российских потребителей. Вот последний при-
мер такой атаки. В Уголовный кодекс (ст. 159.4) 
планируют внести изменения — исключить из 
числа потерпевших от мошенничества, сопря-
женного с преднамеренным неисполнением 
договорных обязательств в сфере предприни-
мательской деятельности, самих граждан, то 
есть потребителей. Круг потерпевших от такого 
вида мошенничества предлагается ограничить 
ИП, организациями и государством. Преступ-
ность будет депутатам хлопать в ладоши стоя!» 
— говорит Алексей Корягин.

Итог: злоупотребления со стороны бизнеса и 
торговли растут как снежный ком. И, по всей види-
мости, будут расти, пока государство не поймет, 
что главное действующее лицо экономики — это 
все-таки потребитель. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

Не так давно в Крыму про-
изошла довольно интересная 
рокировка. Министра курортов 
и туризма Крыма Елену Юрчен-
ко уволили. Бытует мнение, что 
отставка главы ведомства свя-
зана с подготовленным ее ве-
домством законом о курортах, 
который предполагает ограни-
чение доступа на часть пляжей, 
а также разрешение застройки в 
прибрежной полосе. 

Напомним, что в прошлом году 
в Сети активно распространялась 
информация о том, что все незаконно 
закрытые еще с украинских времен пля-
жи будут вновь отрыты для всех желающих. 
Многочисленные видеодоказательства, где 
люди с болгарками рубят нелегальные загражде-
ния, заполонили Интернет. Однако прошел год, и 
все ограды и КПП вернулись на свои былые места. 
По мнению генпрокурора Поклонской, крымский 
закон противоречит несколькими статьям Во-
дного кодекса России, «в котором указано, что 
береговая полоса предназначена для общего 
пользования, равное право доступа к ней имеет 
каждый гражданин».

Добровольно-принудительно Юрченко все 
же пришлось написать заявление об уходе. Сей-
час ее пост занимает Сергей Стрельбицкий. 
Поднимет ли новоиспеченный министр курорты 
Крыма на мировой уровень, покажет время. Пока 
же Сергей Стрельбицкий предложил туристам 
оценить отдых в Крыму, ответив на 13 заветных 
вопросов анкеты под названием «Путешествие 
в наш Крым-2015». Она размещена на сайте Мин-
курортов Крыма. «Нам необходима обратная 
связь с отдыхающими. Поэтому мы разработали 
и запустили анкету по регионам Крыма. Она была 
разослана в места размещения, туроператорам 
и экскурсоводам», — отметил министр курортов 
и туризма.

Путь в Крым на выбор: 
комфортно-дорогой или 
бюджетно-тяжкий
Международный аэропорт «Симферополь» 

каждый день принимает пассажиров, прибы-
вающих из регионов Российской Федерации. 
Сейчас на полуостров можно добраться более 
чем из 40 российских городов прямым марш-
рутом, без утомительных пересадок. Выбрав 
авиасообщение, есть шанс уже через 2,5 часа 
оказаться в центре Крыма — при отсутствии 
всевозможных задержек рейсов. Однако с авиа-
перевозками в Крым не все так радужно. Напри-
мер, цены, которые компании просят за билет 
на авиалайнер, по карману далеко не каждому 
гражданину России.

На момент создания материала цена самого 
дешевого авиабилета по маршруту Москва—
Симферополь—Москва равнялась 18500 руб. 
При условии, что вылет будет в первой половине 
июля. Не каждый турист может с легкостью отдать 
около 19 тыс. рублей за место на авиарейсе. А так 
как Крым считается в первую очередь семейным 
курортом, то сумму в 19 тысяч рублей надо смело 
множить на три как минимум. В конечном счете 
дорога в Симферополь из Москвы и обратно 
семейной паре с ребенком обойдется примерно 
в 50 тысяч рублей. 

Для не-Рокфеллеров существует несколько 
альтернатив авиасообщению. Например, как 
вариант — прямой поезд. Сразу предупрежу, 
что вариант не для слабонервных и, скорее, для 
туристов без деток. Железнодорожный состав, 
следующий по маршруту Москва—Симферополь, 
проходит свой путь исключительно по территории 
России. Но, похоже, на этом плюсы данного вари-
анта и заканчиваются. Общее время в пути — от 
44 часов. За это время пассажиру, конечно, не 
придется пройти огонь, воду и медные трубы, 
но перемещение «поезд–автобус–паром и сно-
ва поезд» пережить все-таки придется. Стои-
мость билета на поезд значительно ниже, чем на 

самолет. Место в плацкартном вагоне обойдется 
в 5300 руб., а в купейном — 7900 руб. Но, похоже, 
что эта сумма далеко не окончательная, так как 
в стоимость билета на поезд не входит цена 
переправы на пароме.

Стоит упомянуть и о «едином билете». Суть 
маршрута такая же, как и в прошлом году. Поль-
зуясь поездом, необходимо добраться до ж/д 
станции Анапа или Краснодар. Далее автобусом 
до порта Кавказ или Анапа. После этого на па-
роме следуете до порта Крым (в Керчи) или на 
скоростном катамаране до Ялты. Добравшись 
наконец-таки до Крыма, туристу предстоит вновь 
сеть на автобус и доехать до нужного ему города 
(Судак, Феодосия, Симферополь, Ялта, Сева-
стополь, Евпатория). Стоимость этого варианта 
сравнительно небольшая. Самый дорогой билет, 
Анапа—Ялта, обойдется в 700 рублей. Самый 
дешевый, Анапа—Феодосия, — 460 руб.

Ключевые слова во всех этих перемещени-
ях — «паром» и «переправа». Все помнят, что тво-
рилось здесь в прошлом году: машины стояли в 
очереди на паром сутками. В этом году вроде пока 
такого коллапса не наблюдается. Вот сообщения 
о ждущих переправы от 3 июля сего года. Ирина 
Сысоева: «К парому приехали в 05.30, слот по элек-
тронным билетам 03.00–09.00. Около 08.00 были 
в Керчи». Лида Назмутдинова: «Переправлялись 
примерно в 13.00. Вся переправа заняла 2,5 часа от 
накопителя до Керчи! Все организованно». Евгений 
Гасников, переправлявшийся по электронному 
билету: «Тайм-слот с 23.00 до 05.00. В первом на-
копителе с 02.20 по 02.30. В 03.30 в порту Кавказ 

погрузились на паром, 04.15 в Крыму!» Дело в том, 
что сейчас можно купить билет на паром еще до 
начала поездки, заказав его по Интернету. До-
статочно только примерно рассчитать свое время 
в пути. Это значительно упростило ситуацию на 
переправе, так как машины подъезжают туда к 
назначенному в билете времени. 

Квест «Найди дорогу  
на пляж»
Кричащие сообщения о трудностях с досту-

пом на крымские пляжи появились в преддверии 
курортного сезона-2015. Собственно, жалобы по 
этому поводу и стали одним из мотивов, привед-
ших к увольнению министра курортов и туризма 
Крыма Елены Юрченко. Еще около полугода на-
зад на заседании Госсовета республики экс-
министр начала подготавливать людей к тому, 
что далеко не все пляжи полуострова будут в их 
распоряжении. «Надо быть честными, — сказала 
Елена Юрченко. — Невозможно сделать доступ-
ными абсолютно все пляжные территории. У нас 
в Крыму есть лечебные пляжи, в том числе и 

противотуберкулезных санаториев. Разумеется, 
они будут иметь ограниченный доступ». 

Что касается пляжей санаториев для тяжело-
больных людей — вопросов нет. А вот что касается 
пляжей среднестатистических санаториев и 
пансионатов, а также гостиниц и отелей — да-
леко не все ясно. Дело в том, что большинство 
владельцев своего, частного туристического 
«островка» на Черноморском побережье не 
спешат открывать пляжи всем, кто захочет их 
посетить. Бизнесмены не желают портить отдых 
своим клиентам, которым предоставлен личный 
вход на морской берег. Иногда, правда, владель-
цы отелей проявляют «сострадание» и пускают 
простых туристов на свои закрытые пляжи — за 
деньги. За большие деньги. Например, чтобы 
попасть на территорию пляжа одного из отелей 
в городе Алушта, туристы вынуждены платить 
1200 рублей. Эту информацию озвучил нынеш-
ний министр курортов и туризма Крыма Сергей 
Стрельбицкий. Также он подчеркнул, что согласно 
законам РФ пляж не может находиться в частной 
собственности отеля, и прокуратура обязана 
принять комплекс соответствующих мер. 

В настоящее время администрации городов 
и районов Крыма готовят перечни общедоступ-
ных, а также лечебных пляжей с ограниченным до-
ступом. Результаты публикуются на официальном 
сайте министерства. Например, Евпатория свой 
список уже афишировала. Администрация города 
признала общедоступными 53 пляжа. Замглавы 
администрации города Валерий Батюк сказал: 
«На сигналы о взимании денег за вход мы будем 
реагировать незамедлительно и жестко!». Отме-
чу, что привлекательность пляжей Евпатории в 
первую очередь заключается в пляжах, покрытых 
золотистым песком, а не галькой.

Город Алушта также официально обозначил 
перечень общедоступных, лечебных и детских 
пляжей муниципалитета на курортный сезон 
2015 года. Например, в Партените общедоступ-
ным стал пляж центра водного спорта «Европа» и 
базы отдыха «Таврида-Азот». Теперь свободный 
доступ есть на все пляжи в Малореченском по-
селении, в Рыбачьем и в Приветном. Админи-
страция города уведомила арендаторов участков 
у моря о том, что им категорически запрещено 
устанавливать оградительные конструкции, пре-
пятствующие свободному доступу граждан на 
пляж, а также понуждать к оплате за дополни-
тельные услуги (шезлонги, зонты, лежаки).

Сейчас 35% от общего количества пляжей 
полуострова являются ограниченно доступными. 
Всего в Крыму зарегистрировано 473 пляжа. 
«Наибольшее количество пляжей распределено 
в округе Ялты — 115 пляжа, Евпатории — 102 пля-
жа и Алушты — 94 пляжа», — рассказал Сергей 
Стрельбицкий.

Приятная новость для туристов, желаю-
щих посетить Черноморское побережье. Для 
удобства власти Крыма решили создать для 
отдыхающих памятки общедоступных пляжей. 
Правда, реализации этой затеи придется по-
дождать. Для начала все городские и районные 
администрации Крыма должны подготовить эти 
перечни. «На автозаправках и в аэропорту мы 
будем бесплатно раздавать карту Крыма, а также 
подготовим карту пляжей, чтобы туристы сразу 
имели представление, куда можно поехать от-
дохнуть», — пояснил Стрельбицкий.

Возможно, что в скором времени отдыхаю-
щие в Крыму туристы не будут упираться в неза-
конно поставленные заборы на пути к морю.

Для тех, кто едет в Крым 
окультуриваться
Граждане, предпочитающие экскурсионные 

туры валянию на пляже, могут не беспокоиться 
о своем досуге в Крыму. Там всегда было на что 
посмотреть. Помимо природных и архитектурных 
красот туристов ждет и ряд праздников. 

Например, 12 июля в Керчи, которая счита-
ется рыбацкой столицей, пройдет День рыбака. 
В акватории Керченского пролива можно будет 
принять участие в гонках на гидроциклах, а на 
набережной состоится конкурс рыбаков, принять 
участие в котором смогут все желающие. Не стоит 
забывать о классических экскурсиях по Крыму. 
Например, в Бахчисарай — около 500 рублей, в 
Массандровский дворец и парк — 400 рублей, 
или же Алупку (Воронцовский дворец, парк, «Ла-
сточкино гнездо») — 450 рублей. Для желаю-
щих избежать походов в составе туристической 
группы гуськом за экскурсоводом есть более 
оригинальные варианты времяпрепровождения. 
Тур «Дикие пляжи Аю-Дага» предполагает по-
настоящему дикий отдых, а также ночевку на пля-
же близ Медведь-горы. Стоимость — 2000 руб. 
с человека в сутки с питанием. В цену тура входит 
прокат палатки, матраса или коврика, спальника 
и посещение разрушенного храма.

ЦЕНЫ НА ЭКСКУРСИИ В КРЫМУ-2015

Название программы  Цена
Алупка, обзорная 450 руб.
Ливадия — Ореанда 450 руб.
Винзавод «Магарач» 
с дегустацией 350 руб.
Судак — Новый Свет 650 руб.
«Крокодиляриум» 400 руб.

Палатка на пляже  
или отель на берегу моря?
По приезде в Крым вопрос «где же разме-

ститься» в принципе не поднимается. Вариантов, 
как и всегда, масса: от палаточных лагерей и кем-
пингов до отелей класса люкс — по меркам Крыма, 
конечно. Все зависит от вашей фантазии, предпо-
чтений и размера кошелька. В этом году в Крыму 
появился аналог привычных нам средиземномор-
ских турпакетов. Правда, цена такого вопроса 
значительно выше, чем самостоятельное «дикое» 
размещение. Скажем, 10 ночей в отеле 3* в Судаке 
с трехразовым питанием обойдутся в 42 000 ру-
блей. Однако удаленность от моря устроит далеко 
не многих — около 15 минут пешком. 
Эксперты рассказали «МК», на какую сумму стоит 
рассчитывать туристу, решившему поехать в 
Крым, а также отдых на полуострове — адекватное 

соотношение цены и качества.
Павел Щипанов, руководитель анали-

тического отдела Romanov Capital:
— Учитывая тот факт, что гостиницу или 

частный дом, в котором будет проходить отдых, 
необходимо забронировать заранее (стоимость 
аренды в «высокий летний сезон» помещения и 
проживание будет от 3–5 тысяч рублей в сутки), то 
необходимо взять с собой не менее 15–20 тысяч 
на человека для посещения памятников истории, 
покупку продуктов, трат на развлечения и все 
необходимое для проведения полноценного от-
дыха. Но все равно жители России будут приятно 
удивлены уровнем цен на продукты и товары на 
территории Крыма и Севастополя, хотя цены на 
бензин остаются повыше даже по сравнению 
с московскими. Аренда транспортных средств 
на полуострове обойдется дороже и не уложится 
в вышеозначенную сумму.

Артём Деев, руководитель аналитиче-
ского департамента AMarkets:

— Крым будет находиться примерно на 
одном ценовом уровне с Египтом и дешевле 
Турции, хотя сейчас цены там начинают под-
тягиваться к общероссийскому уровню. Сейчас 
в Крыму начинают появляться качественные 
гостиницы, но сама инфраструктура для отдыха 
уступает курортам Турции и Египта, которые 
занимаются международным туризмом на про-
тяжении десятков лет. В принципе все зависит 
от запросов. Один человек, если не сорить 
деньгами, может прожить в Крыму 10 дней на 
30 тысяч рублей, если жить в частном секторе, 
а еду покупать в магазинах. С другой стороны, 
Турция и Египет за счет объемных скидок за те 
же деньги дают возможность провести 10 дней 
в хорошем отеле, особенно если попасть на 
горящие путевки. Если интересует отдых по 
системе «все включено», то равных Турции и 
Египту нет, но здесь надо понимать, что там 
вам вряд ли предложат хороший алкоголь. 
А в Крыму возможностей в плане развлечений 
не меньше, и вы находитесь среди соотече-
ственников в одном из самых недорогих рос-
сийских регионов. 

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ОТДЫХ

СРЕДА ОБИТАНИЯ

ЦЕНЫ НА ПРОЖИВАНИЕ (ДЕЙСТВИТЕЛЬНЫ НА НАЧАЛО — СЕРЕДИНУ ИЮЛЯ)
 Евпатория Судак Алушта Ялта
Комната 350 р. 650 р. 600 р. 600 р.
Квартира под ключ 1500 р. 2000 р. 1600 р. 1700 р.
Гостиница 2700 р. 3200 р. 2600 р. 4000 р.
Санаторий/пансионат 3400 р. 4000 р. 2950 р. 3800 р.
Отель 
(за 10 ночей) 35000 р. 41500 р. 33000 р. 50000 р.

ЦЕНЫ НА ПРОДУКТЫ 
Город Название  Цена (руб.)
 товара 
Севастополь Куриное мясо 110 (1 кг)
 Гречка 55 (1 кг)
 Молоко 40 (1 л)
 Яйцо 40 (10 шт.)

Керчь Мука  30 (1 кг)
 Яйцо 47 (10 шт.)
 Яблоки 85 (1 кг)
 Молоко 55 (1 л)

Феодосия Яйцо 45 (10 шт.)
 Рис 56 (1 кг)
 Мука 25 (1 кг)
 Яблоки 80 (1 кг)

Джанкой Мука 40 (1 кг)
 Сахар 50 (1 кг)
 Молоко 68 (1 л)
 Яйцо 55 (10 шт.)

ЦЕНЫ НА ПИТАНИЕ (СРЕДНИЙ СЧЕТ)
Столовая 250 руб.
Кафе 500 руб.
Кондитерская 350 руб.
Ресторан 1300 руб.

Прошло уже больше года, как Крым 
вернулся в Россию. Но есть и не менее 
важная дата: лето-2015 является уже 
вторым курортным сезоном для русского 
полуострова. Однако к уровню его 
посещаемости образца хотя бы 2013 года 
вернуться пока не удалось. Председатель 
Госсовета Республики Владимир 
Константинов, правда, сказал: «Семьдесят 

процентов на эту минуту на полуострове — 
российские туристы, но и Украина тоже 

поехала, гораздо больше будет украинских 
туристов в этом году, чем в прошлом. 

Процессы в этом смысле позитивные, 
курортный сезон вступил в активную фазу». Вот, 

пожалуй, на этом восторженные восклицания 
можно и закончить. «МК» анализировал все плюсы и, 

что печально, минусы нынешнего отдыха в Крыму.

БЕСПЛЯЖНЫИ ОТДЫХ

В Крыму наладили 
переправу, теперь  
не могут разобраться 
с доступом к морю

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG
 / 

ИГ
О

РЬ
 Д

ЕР
ЕВ

ЯГ
ИН

 

ГЕННАДИЙ ЧЕРКАСОВ

YO
UT

UB
E.

CO
M

YO
UT

UB
E.

CO
M

КЛИЕНТ 
ВСЕГДА

ВРАГВРАГ

Цены в российских магазинах растут как на дрожжах. По данным 
социологических опросов, сегодня многие покупатели стали относиться 
к выбору продуктов гораздо внимательнее. Присматривают что 
подешевле, тщательно следят за ценниками, акциями и скидками. 
В свою очередь магазины прибыль терять не хотят. Поэтому торговцы 
придумывают самые изощренные методы обмана наивных клиентов.  
И в последнее время, как свидетельствуют наши читатели, в этих вопросах 
продавцы перестали чувствовать меру.
Как не стать жертвой алчности торговцев? Какие методы обмана 
доверчивых покупателей особенно популярны сегодня? С помощью 
экспертов мы составили рейтинг «топовых» способов нечестного отъема 
денег продавцами у покупателей.

«МК» узнал самые распространенные способы 
обмана покупателей в российских магазинах
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В Ялте мож-
но встре-
тить даже 
крокодилов.

По дороге на крымские пляжи 
туристы сталкиваются с серьезными 
преградами.
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 7 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Вердикт. 4. Бунгало. 10. Сутенер. 11. Ортопед. 13. Утюг. 14. Вода. 15. 
Изгнанник. 16. Аспект. 18. Абсент. 20. Новинка. 22. Взломщик. 23. Европеец. 24. Стражник. 27. 
Наклейка. 30. Автобус. 32. Рюкзак. 34. Сливки. 35. Водоворот. 36. Клоп. 38. Штык. 39. Реприза. 
40. Отделка. 41. Реформа. 42. Надфиль.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ведущая. 2. Друг. 3. Кредит. 5. Удочка. 6. Гнев. 7. Область. 8. Броневик. 9. 
Сознание. 10. Сюрприз. 12. Доверие. 17. Куропатка. 19. Беспредел. 20. Нищенка. 21. Абрикос. 
25. Трактор. 26. Котлован. 27. Набросок. 28. Клевета. 29. Трактир. 31. Циркуль. 33. Кворум. 34. 
Стрела. 37. Перо. 38. Шкаф.

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(495)664-97-17, 
8-(926)708-51-89

❑ автовыкуп 
т. 8-925-147-44-48

❑ АВТОВЫКУП 
т. 8-495-664-45-62, 
8-968-882-42-08

❑ автовыкуп 
т. 8-926-223-45-61

 автовыкуп 
т. 8-985-114-57-00

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

❑ адвокат бесплатно с 1997 г. 
т. 8(926)334-44-80

❑ адвокаты 
т. 8-495-728-25-09

❑ адвокаты 
т. 8-495-969-48-91

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-967-087-43-91

предлагаю

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

 
ПИРАМИДА

под Москвой,
19 км от МКАД

по Новорижскому 
шоссе

Уникальное пространство,
полезное для здоровья.

Рядом страусиная ферма.
www.abo.ru

8-916-121-3119

0+

Вход свободный!

(высота 44 метра)

куплю
❑ КНИГИ Б/У, ВЫЕЗД. 

т. 8-495-720-68-36
❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 

СОСТОЯНИЕ, ЗНАЧКИ 
т. 8-495-723-19-05

предлагаю
❑ обивка мебели 

т. 8-909-914-93-13

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, КМ, 155, 
К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

продаю

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокат  

т. 8-903-503-71-36

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

 тамада 
т. 8-968-955-88-97

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ грузоперевозки 

т. 8-495-589-80-42
❑ грузоперевозки 

т. 8-916-624-10-58

предлагаю
❑ ясновидящая

Таисия Жемчужная. 
Реальная помощь. 
Гадания 
т. 8-967-034-62-52

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-985-990-85-75
❑ расслабление 

т. 8-985-177-35-10
❑ отдых!

Любой район Москвы 
т. 8-906-740-97-06

❑ ОТДЫХ ПО МОСКВЕ 
т. 8-966-186-68-02

 ОТДЫХ! 
т. 8-903-135-07-36

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых. Все районы 
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых в г. Балашихе! 
т. 8-985-387-28-42

❑ отдых и релакс 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-293-97-80, 
т. 8-963-778-12-78

❑ релакс 
м. "Варшавская"" 
т. 8-925-435-65-08

❑ релакс 
м. "Выхино" 
т. 8-985-213-89-73

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

С уважением,
председатель Правления 

СНТ «Заозерный»
В.А. Силаев.

25 июля 2015 г.
в 12.00

на территории СНТ,
около сгоревшего

Правления (ул. Москов-
ская), состоится общее 

собрание уполномоченных 
СНТ «Заозерный».

Начало регистрации участ-
ников собрания в 11.30.

УВАЖАЕМЫЕ 
САДОВОДЫ

СНТ
«ЗАОЗЕРНЫЙ»!

❑ отдых и релакс 
м. "Планерная", 
м. "Тушинская" 
т. 8-965-221-69-71, 
т. 8-968-719-42-44

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45,
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых 
т. 8-903-549-00-58

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых! СЕВЕР! 
т. 8-916-299-45-42

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30

 отдых! 
м. "Таганская" 
т. 8-903-968-37-38

 отдых! 
т. 8-495-722-75-02

❑ релакс 
м. "Бабушкинская" 
т. 8-965-269-87-30

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .
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КРОССВОРД

Что случилось 
с волейбольной 
сборной России?

Во первых строках этой колонки сразу 
успокою болельщицкую общественность: да 
ничего страшного не случилось.

Конечно, проигрывать 11 матчей подряд 
в Мировой лиге неприятно. И, конечно, побе-
да наших волейболистов в заключительной 
игре турнира над сборной Ирана — слабое 
утешение.

Тем более что она не спасла от последнего 
места, за которым, по идее, должен последо-
вать вылет из группы сильнейших Мировой 
лиги во второй по уровню дивизион.

А теперь внимание: по нашим данным, 
вылета не последует — система розыгрыша 
крупного коммерческого турнира меняется. 
Подробнее об этом можно будет говорить 
месяца через два.

Нельзя, пожалуй, утверждать, что она ме-
няется только ради России, — но, безусловно, 
организаторы, которые, разумеется, рассчи-
тывают на немалые барыши, не представляют 
в год Олимпийских игр в Рио соревнования 
без победителей Лондона-2012.

Более того, даже если бы нам пришлось 
покинуть элитный дивизион (а может, еще и 
придется — зарекаться не надо), это не лиши-
ло бы возможности выиграть Мировую лигу-
2016. Таковы причуды формулы — во всяком 
случае, нынешней: лучшая команда второй 
по силе группы попадает в «Финал шести» 
напрямую.

Другой вопрос: почему стала реальностью 
серия из 11 поражений, которая, уверен, и в 
страшных снах бы никому не приснилась?

Большинство уважаемых в волейбольном 
мире людей, пускай и не под диктофоны, гово-
рят о том, что, пожалуй, ошиблись с тренером. 
Андрей Воронков — хороший специалист на 
уровне России и даже Европы (еще бы: выигры-
вал с новосибирским «Локо» Лигу чемпионов!), 
но — клубный.

А в сборной — потянул только поначалу, 
когда во многом на старом багаже, а во мно-
гом благодаря тем игрокам, что не попали в 
золотой олимпийский состав и жаждали кое-
кому кое-что доказать, выиграл, в частности, 
Евро-2013.

Дальше становилось только хуже. И 
главное — Воронков, по словам многих во-
лейболистов, не стал для них безусловным 
авторитетом, не стал человеком, за которого 
они на площадке будут умирать.

Хотя не могу не отметить, с каким досто-
инством держался тренер, и после очередного 
поражения не бегавший от журналистов, а 
спокойно, по рассказам коллег, объяснявший, 
что конкретно в той или иной игре не получи-
лось, и не валивший все на игроков, как любил 
делать один его коллега, работавший некогда 
в футбольном «Спартаке».

Да что там — это же вообще все не в упрек 
Воронкову написано: сам помню, как с ним при-
ятно было общаться на «золотом» чемпионате 
Европы. Просто нужно было что-то делать — и 
честь и хвала руководству Всероссийской 
федерации волейбола, оперативно приступив-
шему к переговорам с Владимиром Алекно.

Убежден: он психологически разгрузил-
ся после лондонских битв и готов в Рио-де-
Жанейро вновь предъявить нам сборную, за 
которую никому не будет стыдно.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Искусство изображения предметов линиями и штрихами. 4. Глупый 
лентяй, которому ничего в жизни не надо. 10. Злая сплетница, живущая этажом ниже. 11. Улыбка, 
выражающая недоверие. 13. Сыроежкин для Электроника в реальной жизни. 14. Офицер на шахмат-
ной доске. 15. Подготовка гитары к концерту. 16. Отрицание или осмеяние, притворно облекаемые 
в форму согласия или одобрения. 18. Повеса, неделями не вылезающий из кабаков. 20. Коронный 
киножанр Хичкока. 22. Жемчужная «оборка» на шее дамы. 23. И прием в рыбалке, и бросок в борьбе. 
24. Часть водного пространства, достаточно глубокая и безопасная для прохождения судов. 27. 
Обычай кровной мести на острове Корсика. 30. Злая проделка интриганки. 32. Халтурка, за которую 
деньги платят. 34. Пуховик, на котором спит бабушка. 35. Распространитель христианства в Афри-
ке. 36. Человек, занимающийся плаванием зимой в открытых водоемах. 38. Запретная тема для 
споров. 39. Кусочки сваренного теста в украинской кухне. 40. «Шрам», оставшийся на склеенной 
чашке. 41. Защитник, отмазавший клиента от тюрьмы. 42. Оппонент теоретика.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Охотник, чей «ягдташ» наполнен боровиками и лисичками. 2. Непобедимая 
армада испанского короля. 3. «Ладошка» краба. 5. Провал между сугробами. 6. Самый лучший 
номер гостиницы. 7. Громкая ссора, нарушающая общественный порядок. 8. Луг, где «столуются» 
коровы. 9. Недотепа и растяпа, «шаркающий ртом». 10. Скрытая забастовка. 12. Средневековый 
искатель эликсира долголетия. 17. Человек, сосредоточенный на собственном внутреннем мире 
и с трудом устанавливающий контакт с окружающими людьми. 19. Жестокая эксплуатация рабов. 
20. Каждый из трех правителей в сказке Юрия Олеши. 21. Коричневая «метка» во лбу индианки. 
25. Ледяная гора, с которой столкнулся «Титаник». 26. Муж, который на неделю старше жены. 27. 
Лебединое качество, воспеваемое в песнях. 28. «Мясорубка» для тупых карандашей. 29. Полусон 
в кресле-качалке. 31. Кумач на шее пионера. 33. Стеклянная «поилка» для шприца. 34. Отдаленный 
предок. 37. Ядовитый крючок скорпиона. 38. Малыш на руках счастливого дедушки.

ПЕРВЫЙ ПАС

ЛИЦА ДНЯ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
редактор отдела  
спорта «МК»

Все великие тренеры одинаковы в одном: 
они знают не только как сделать работу, но еще 
и как подать ее тем, кто не в реальном деле, с 
наибольшими вкусовыми ощущениями. Как не 
стеснялся говорить Виталий Петров (вырастив-
ший фантастического Сергея Бубку), объясняя 
рекорды спортсмена с прибавкой всего лишь в 
сантиметр: чем чаще ты мелькаешь в новостях, 
тем лучше.

Спортивные новости в межсезонье богаты 
не столько информацией, сколько мыслями, 
которые у преданных и скучающих без любимого 
вида спорта болельщиков появляются вслед 
даже самым коротким репликам их героев. А 
спортсмены и тренеры играют по правилам: 
дают пищу для размышлений. Заявления о на-
мерениях сыплются со всех сторон. В фигурном 
катании их много.

Вот знаменитый тренер Брайан Орсер 
рассказывает о работе с фигуристкой из Ка-
захстана Элизабет Турсынбаевой. Если вы о 
ней ничего не слышали, то теперь знаете — это 
будущая звезда.

«Сейчас мы находимся в Торонто, Элизабет 
тренируется каждый день. Она катается на од-
ном льду с Юдузуру Ханю и Хавьером Фернан-
десом — лучшими фигуристами мира. Лиза уже 
добилась определенных успехов, была первой 
на многих международных соревнованиях… Я 
тренирую Лизу уже десять месяцев, у нее боль-
шое будущее, она очень талантливая, с сильным, 
решительным характером. У нее есть все для 
того, чтобы стать лучшей фигуристкой мира. 
У Лизы есть поддержка ее семьи, тренеров, 
федерации. Она очень много работает, и мы 
от всего сердца желаем ей успеха, помогаем 
становиться лучше. И мы будем готовы к Олим-
пиаде 2018 года».

Каждое слово Орсера в своей простоте 
продумано как для рекламного ролика.

На чемпионов мира канадцев Меган Дюа-
мель и Эрика Редфорда поработали в межсе-
зонье их почитатели, рассказав об исполнении 
на тренировке четверного выброса лутц. «Всего 
лишь с шестой попытки Меган и Эрик удачно вы-
полнили то, что может стать первым четверным 
выбросом лутц в истории!».

О возвращении на лед заявила и японская 
звезда мирового фигурного катания Мао Асада. 
Серебряная медалистка Олимпиады в Ванку-
вере последний раз выступала на домашнем 
чемпионате мира в год Олимпийских игр. Но 
победа дома, видимо, не смогла подсластить 
горечь поражения в Сочи, когда провал в ко-
роткой программе не позволил Мао бороться 
за призовое место.

Уговорила ли фигуристку федерация, сама 
ли она себя на лед вернула, но если снова на-
чнет выступать, то явно во всеоружии. Тройной 
аксель для нее — совсем не новое слово на 
льду. Экспериментов спортсменка не боялась 
никогда, а красоты катания ей не занимать.

Говорят ли ведущие фигуристы, или молчат, 
но никто из них не намерен тратить впустую 
ни секунды отпущенного времени. Тот, у кого 
прошлый сезон не сложился или сложился не 
совсем так, как хотелось бы, будет исправлять 
ошибки. Тот, кто потосковал за бортиком боль-
шого фигурного катания, будет наверстывать 
упущенное.

«Повысить свой уровень могу только я сам. 
Хочу использовать досаду как пружину и шаг 
за шагом двигаться вперед», — Юдзуру Ханю 
словно сказал за всех. 

Ну а главный-то герой сезонов, межсезонья 
и всех последних Олимпийских игр этого века? 
Да, Евгений Плющенко выступает в шоу и про-
должает планировать возвращение к активным 
выступлениям уже в этом сезоне.

Фигурист официально заявил после чемпи-
оната мира о том, что вернулся. Правда, тренер 
Мишин тут же уточнил: да никуда и не уходил. 
Прославленный спортсмен говорит, что намерен 
и за сборную выступать, и конкуренции не боит-
ся, и готов отбираться на старты как все.

Как все, конечно, не получится. Видеороли-
ки с тренировок внимание активно разогревают, 

про сложнейший четверной лутц разговоры 
разговаривать все начали. Правда, обороты 
в фигурном катании, как известно, по осени 
считают.

…А заявление Мишина о том, что не допу-
щен к сборам, причем со словом «пока», объ-
ясняется действительно просто: Евгений уже 
долгое время выступает в шоу (где, как под-
черкнул тренер, исполняет и прыжки), а перед 
сборами необходимо проверить состояние раз-
ных проблемных зон. Да и многострадальной, 
бесконечно обсуждаемой и, кажется, изученной 
вдоль и поперек всеми спины тоже: «Нам надо, 
чтобы при экстремальных нагрузках спина ра-
ботала три года, нужно понять, выдержит ли 
это спортсмен?»

Вот уж точно — неприкрытая спина Плю-
щенко. Каждый желающий может быть в теме.

Тема, конечно, такая долгоиграющая. Евге-
ний говорил уже, что в 2016 году хочет выступить 
за сборную России на чемпионате Европы в 
Братиславе и в Бостоне на чемпионате мира. 
Говорил, еще не приступив к подготовке, но 
набирал уже те самые «сантиметры».

Кто может внятно ответить: лукавит ли? Так 
что его спина — вновь вопрос сезона. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ВОДЯНОВА И ШЕПЕЛЕВ СТАНУТ 
ВЕДУЩИМИ ЖЕРЕБЬЕВКИ ЧМ-2018

Жеребьевка предварительного турнира чемпионата мира по футболу 2018 года пройдет 25 июля 
в Константиновском дворце в Санкт-Петербурге. Ведущими церемонии станут модель Наталья 
Водянова и телеведущий Дмитрий Шепелев. Об этом сообщил официальный сайт оргкомитета 
«Россия-2018».

«Как мать четырех детей, я очень даже хорошо знаю, что такое чемпионат мира. Я уверена, что 25 июля 
многие футбольные болельщики во всем мире будут не только болеть за свою команду, но и получат воз-
можность узнать больше о моей стране», — цитирует Водянову официальный сайт оргкомитета.

«Помню, как в детстве мы гоняли мяч во дворах и на дачах, подражая легендарным футболистам тех 
времен: Роберто Баджо, Ромарио, Зинедину Зидану. Тогда я представлял себе, что забиваю гол под ликование 
ста тысяч болельщиков. Потом я начал мечтать о том, чтобы попасть на чемпионат мира в качестве болель-
щика. Но чтобы вести церемонию жеребьевки? О таком я и мечтать не мог», — сказал Дмитрий Шепелев.

Напомним, что телеведущий Дмитрий Шепелев недавно потерял жену. Жанна Фриске скончалась 
15 июня этого года после продолжительной болезни.

Церемония начнется в 18.00, продлится два часа. Главной темой шоу станет тема мечты.

НЕ ПРОПУСТИ!

ЧИТАЙТЕ В ИЮЛЬСКОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»:

«Федя, как кирпичик, идеально 
вошел в нашу семью», – Аглая Шиловская 
встретила свою любовь. Как ни странно, ее 
молодой человек тоже из актерской среды

«Я не скатился благодаря Марине Голуб», – 
Анатолий Белый о том, как мучительно труд-
но шел к успеху и личному счастью

«Юмор – отмычка, которая открывает все две-
ри» – жизненные уроки создателя культовых 
советских комедий Эльдара Рязанова
Тайны, скандалы и адюльтеры оперных звезд: 
Лучано Паваротти, Анны Нетребко, Хосе 
Куры и других

ЧИТАЙТЕ В ИЮЛЬСКОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «ОХОТА И РЫБАЛКА. XXI ВЕК»

ОРУЖИЕ
Мурашки по коже — ис-
пользование натуральной 
кожи в отделке оружейной 
ложи.
Патрон из Африки — Юж-
но-Африканская Рес-
публика представляет 
Pretoria Metal Pressings. 

ПРИРОДА
Сурки Казахстана — 
очерк об одном из самых 

крупных представителей семейства беличьих.
Наследник Кубанской царской охоты — Госу-
дарственное лесоохотничье хозяйство «Крас-
ный лес».
На родину диких лебедей — путешествуем по 
Дании Г.-Х.Андерсена.

ТРОФЕИ
Шутки лешего — случаи на охоте.
С пигмеями за лесным слоном — приключения в 
джунглях Камеруна.
Друзья по риску — рассказ о четвероногих 
помощниках.

РЫБАЛКА
Как я провел лето — в поисках хищной рыбы по 
карельским рекам и озерам.

ГАРАЖ
Водный внедорожник — столь непривычный, но 
удивительно устойчивый катамаран.

У комиссии Совета 
Федерации по проверке 
достоверности сведений  
о доходах нет претензий  
к легендарному хоккеисту

7 июля 2015 года руководитель рабо-
чей группы Совета Федерации Люд-
мила Бокова сделала заявление, что 
по итогам проверки, инициированной 
Алексеем Навальным, доказательств 
фактов несоблюдения членом Совета 
Федерации Фетисовым ограничений и 
запретов, предусмотренных законода-
тельством, не представлено.

Напомним, что Навальный обвинял сенатора 
от Приморского края Вячеслава Фетисова в тай-
ном владении офшорными компаниями на Кипре, 
что идет вразрез с законодательством РФ.

«29 декабря 2011 года акции компании были 
переданы другому лицу, и Фетисов представил 
заключение, подтверждающее этот факт, от кипр-
ской юридической фирмы. Таким образом, 29 де-
кабря 2011 года он перестал быть акционером, 
что и подтверждают соответствующие протоколы 
договоров, копии реестров и выписок», — приво-
дит слова Людмилы Боковой Интерфакс.

В разговоре с корреспондентом «МК» Вя-
чеслав Фетисов после вопроса о Навальном 
сказал: «С аферистами разбираться не имеет 
смысла». 

Сергей МАЗАЕВ. 

Вячеслав Фетисов: «С аферистами 
разбираться не имеет смысла»

Тренер Алексей Мишин заявил, что Евгений Плющенко не допущен 
к сборам, которые начнутся у группы с 13 июля в Турции. Мог 
бы, конечно, проще сказать: не прошел еще Женя необходимое 
медицинское обследование, поэтому сборы начнет позже. Или так: 
если успеет Евгений посовещаться с медиками после прилета из Японии, 
где выступает в шоу, то успеет и на начало сборов. Но ведь выбранная 
формулировка звучит весомей: не допускаю!

Неприкрытая спина 
Евгения Плющенко
Как складываются 
сантиметры популярности 
звезд

Евгений 
Плющенко.

Меган Дюамель 
и Эрик Редфорд.
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— Что же вы, задержанный? Залезли в 
банке на стол начальника кредитного 
отдела, говорили «вот тебе, а не мой 
долг» и показывали ему неприличные 
части тела?
— Я с утра прослушал по телевизору 
новости про голосование греков и ре-
шил, что по всему миру началось.

— Где можно классно отдохнуть на 100 
рублей?
— В 1982 году.

— Говорят, чтобы понять мир, нужно 
полюбить...
Вот я было полюбил вареники, а для чего 
мы приходим в этот мир, так и не понял.

— Вы верите в Бога?
— Нет.
— Тогда купите картину «Женщина с мла-
денцем в странных шапочках».

— Да это же натуральная английская 
шерсть. Сами посмотрите! Ну что, вот 
что вызывает у вас сомнение?
— Во-первых, надпись на этикетке  — Маdе 
in Vеlikоbrуtаniа...

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 08.07.2015):
1 USD — 57,2192; 1 EURO — 63,0441.
По курсу ММВБ (на 07.07.2015):
1 USD: спрос — 56,78;
предложение — 57,60.
1 EURO: спрос — 62,32;
предложение — 63,44.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Крюков Николай (1915–1993), актер («Земля Сан-
никова», «Бронзовая птица», «Петровка, 38»)
Рутберг Юлия (1965), актриса («Мужской характер, 
или Танго над пропастью», «Чек», «Затмение»)
Севастьянов Виталий (1935–2010), летчик-космонавт, 

дважды Герой Советского Союза, политик
Севрюкова Виктория (1960), театральный худож-
ник, создатель и хранитель уникальной коллекции 
нижнего белья
Тамм Игорь (1895–1971), физик, нобелевский 
лауреат

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня в Москве и Подмосковье ночью переменная 
облачность, без осадков, температура в Москве 
14…16°, по области 11…16°. Днем облачно с про-
яснениями, местами небольшой дождь, темпера-
тура в Москве 23…25°, по области 21…26°. Ветер 
западный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 3.56, заход Солнца — 21.12, 

долгота дня — 17.16.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобио-
логии, геомагнитная обстановка будет меняться 
от спокойной до слабовозмущенной.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всероссийский День семьи, любви и верности 
(День Петра и Февронии).
День зенитных ракетных войск.
1740 г. — в Санкт-Петербурге четвертован глава 
русского правительства Артемий Волынский.
1974 г. — постановление ЦК КПСС и Совета Мини-
стров СССР «О строительстве Байкало-Амурской 
железнодорожной магистрали».
1980 г. — катастрофа самолета Ту-154Б-2 в районе 
Алма-Аты, погибли 166 человек.
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ЖИТЕЛИ НОВОСТРОЕК 
СМОГУТ ЛЮБОВАТЬСЯ НА 

ФАКЕЛ НЕФТЕЗАВОДА?
Поливать из машин не проезжую часть, а... 

воздух начнут скоро в Капотне и других эколо-
гически грязных районах Москвы. Такое пред-
ложение озвучили во вторник экологи во время 
посещения Московского нефтезавода.

Как рассказал «МК» представитель Всерос-
сийского общества охраны природы Элмурод 
Расулмухамедов, в советское время в некото-
рых промышленных районах, где экологическая 
обстановка оставляла желать лучшего, ездили 
машины коммунальщиков, из которых метров на 
8 вверх били струи воды, прибивавшие к земле 
всю грязь и смог. После проезда такой машины 
можно было дышать свежим воздухом часа 
два. В Мосгордуме согласились рассмотреть 
это предложение специалистов.

Кстати, санитарно-защитная зона вокруг 
МНПЗ скоро может уменьшиться на 500 га. Ее 
хотят сузить до 175 метров в ширину в районе 
Кузьминского лесопарка и до 127–250 метров 
со стороны Капотни. Основанием для суще-
ственного сокращения СЗЗ завода являются 
работы по модернизации очистных сооружений 
и систем экомониторинга. Рядом с заводом 
вскоре планируется установить огромное табло, 
на котором все желающие смогут ознакомиться 
с данными о состоянии окружающей среды 
вблизи завода. Именно эти меры позволили 
ему добиться от Роспотребнадзора согласова-
ния нового проекта санитарно-защитной зоны. 
Кстати, чиновники активно обсуждают судьбу 
500 га земли в Капотне, Марьине и Люблине, 
которые вскоре должны «отрезать» от СЗЗ за-
вода. Все чаще раздаются голоса в поддержку 
застройки этой земли новым жильем. Впрочем, 
по данным специалистов Департамента при-
родопользования, за первое полугодие 2015 
года москвичи около 100 раз жаловались на 
дискомфорт от работы предприятия.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА:
Заместитель директора ГПБУ 

«Мосэкомониторинг» Евгений НИКИТИЧ:
— Датчики экомониторинга на трубах МНПЗ 

были установлены еще в апреле. Данные с них 
поступают, однако мы до сих пор не можем 
использовать их в наших исследованиях, по-
скольку еще не установили, насколько объ-
ективны показания этих приборов. Как только 
обследование датчиков завершится, данные 
с них будут запущены в работу. Правда, полу-
чить к ним доступ широкая общественность не 
сможет — это своего рода коммерческая тайна. 
Использовать информацию о выбросах МНПЗ 
смогут лишь экологи.

ПОЩУПАТЬ РАСТЕНИЯ 
В БОТАНИЧЕСКОМ САДУ 

МОЖНО БУДЕТ И НОЧЬЮ
Лесные растения из самых дальних уголков 

мира могут появиться скоро в Ботаническом 
саду МГУ на проспекте Мира в Москве. Неко-
торые из них будут зимовать в оранжерее под 
открытым небом.

Как рассказала «МК» пресс-секретарь Апте-
карского огорода Ольга Архипова, в ближайшие 
годы планируется провести масштабную рекон-
струкцию сада. Так, одним из главных проектов 
является создание субтропической оранжереи. 
В ней посетители впервые смогут увидеть на-
стоящие леса из разных частей мира — листо-
падные деревья из Азии и Америки, деревья из 
регионов со средиземноморским климатом, 
в том числе из Южной Африки, болотный лес, 
а также горные туманные и бамбуковые леса. 
Кроме того, предполагается сделать оранже-
рею под открытым небом, где будут зимовать 
вечнозеленые растения. Среди них дикие виды 
магнолий, рододендроны, стюартия, синока-
линтус и хвойные.

Также в саду МГУ планируется организо-
вать специальный сенсорный сад для детей с 
ограниченными возможностями. Как пояснила 
Ольга, там будут сделаны приподнятые грядки 
с пряно-ароматическими растениями, которые 
можно будет потрогать и понюхать. А также 
установлены мобильные модули с природным 
материалом — песком, галькой, соломой и корой 
деревьев. В них дети смогут ходить босиком.

Кроме того, Аптекарский огород должен пре-
вратиться в настоящий «цифровой сад». 

— У каждого растения будут установлены 
таблички с QR-кодом, чтобы посетители могли 
прочитать информацию о них в Сети, — пояснила 
Ольга Архипова. — А также в саду могут появить-
ся рисунки с растениями — при наведении на 
них смартфона на экране появится объемная 
модель этого растения. И человек на его фоне 
сможет сделать фото. 

Сотрудники Ботанического сада МГУ плани-
руют также перейти на круглосуточный режим 
работы. 

СТРОИТЕЛИ ОТРАВИЛИСЬ 
МЕТАНОМ ВО ВРЕМЯ 

ПОМЫВКИ
Грубое нарушение техники безопасности 

на стройплощадке привело к трагедии в по-
недельник на улице Клары Цеткин — рабочие 
надышались метаном в люке, один на месте 
скончался.

Как стало известно «МК», около 14.20 35-
летний Игорь Ткаченко с 43-летним напарником 
спустились в 5-метровый люк, чтобы подклю-
чить моющий аппарат «Керхер». К проведению 
строительных работ (а на этом месте ведется 
реконструкция кольца железной дороги) эта 
манипуляция не относилась — рабочие плани-
ровали подключить агрегат, чтобы мыть свои 
машины. Мужчины не воспользовались про-
тивогазами, хотя им должно было быть хорошо 
известно, что летом в подобных люках может 
скапливаться метан.

Тревогу забили коллеги мужчин (бытовка 
расположена в 5 метрах от люка), когда те долго 
не вылезали. Заглянув вниз, они разглядели 
неподвижные тела и поняли, что случилась 
беда. На место вызвали экстренные службы. 
Спасатели вытащили мастеров, но один из них 
— Ткаченко — к тому моменту был уже мертв. Он 
надышался метаном. Другого с отравлением 
госпитализировали.

1

2

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

именно такой ущерб причи-
нили воры Инне Жиловой, 
заместителю председателя 
правления Проминвестбан-
ка. Проникнув в ее квартиру 
в доме на Молодогвардей-
ской улице (на фото), пре-
ступники забрали золотые 
ювелирные изделия, 1 млн рублей, 700 долла-
ров, 1 тыс. 800 евро, 300 швейцарских фран-
ков. Воры влезли на охраняемую территорию 
элитного дома, который был построен 15 лет 
назад, через служебную дверь, на которой не 
было замков и магнитных пропусков. Оттуда 
они попали в хозблок, где лежали рабочие ин-
струменты, а потом уже и в сам дом. «Все уже 
давно знают что случилось, я не хочу об этом 
говорить», — сказала сама Жилова в беседе 
с муниципальными служащими. На вопрос о 
самочувствии она ответила: «Вы психолог? Как 
вы думаете, как я могу себя чувствовать? Воры 
рылись в моих лифчиках, трусах и нижнем белье, 
вся моя квартира вверх дном. Они похитили 
старые драгоценности моей бабушки. Есте-
ственно, я на взводе и в шоке».
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